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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Подмосковье уже несколько лет лидирует 
по количеству ЧП со взрывами газа в жилых 
домах. Только за последние 15 месяцев, со-
гласно данным экстренных служб и правоо-
хранительных органов, в Московской области 
произошла 21 такая авария. Последняя траге-
дия произошла совсем недавно, 20 сентября, 
в Балашихе, она унесла жизни 7 человек, а 27 
получили ранения.

Эксперты «МК» попробовали разобраться, 
в чем причина газовых катастроф и как можно 
их избежать?

Читайте 6-ю стр.

РУБЛЬ ПОСЛАЛИ 
НА ШТУРМ КРЕПОСТИ

Курс российской валюты за 9 месяцев повысится 
на 9 рублей

Удивительно смелый и в целом 
благостный прогноз по курсу рубля 
выдали аналитики Минэкономраз-
вития, учитывая, что им удалось 
заглянуть аж в 2026 год, когда, со-
гласно их видению, доллар будет в 
среднем стоить 92,3 «деревянного». 

Хотелось бы, конечно, верить, однако 
на горизонте ближайших трех лет 
много чего может произойти — и в 
геополитике, и на финансовых рын-
ках, и с инфляцией, и с экспортом 
российских энергоресурсов. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

СТАЛИН, ГЕНЕТИКА 
И МАРКСИЗММаксим АРТЕМЬЕВ, 

журналист, политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОПАСНАЯ 
ИГРА 
В ГОРОДА
Эстонцы начали переименовать россий-

ские города. Здесь должна быть шутка про 
их скорость реакции, но просто отметим, что 
они не первые. Так вот, Комиссия Рийгикогу 
(парламента) по иностранным делам Эстонии 
порекомендовала использовать название 
Кенигсберг вместо Калининграда. А также 
Ямбург вместо Кингисеппа.

Зачем? В чем суть?
Россию сейчас обвиняют в нарушении 

устоявшихся границ в Европе. В том, что 
она не признает эти границы, а это, мол, 
недопустимо.

Однако прибалтийские лимитрофы пе-
реименовывают не свои города, которые они 
считают побывавшими под советской оккупа-
цией, а города на территории России. Немцы, 
например, очень обрадовались, если судить 
по статье в «Бильд». Там прямо написано, что 
бывший немецкий город, «оккупированный 
Советским Союзом», не должен носить имя 
«советского политика Михаила Калинина», а 
должен называться «историческим немец-
ким названием Кенигсберг». Проще говоря, 
ставится под сомнение принадлежность этих 
территорий России. Не пересмотреть ли нам 
границы, а? «Бильд» так и пишет: «Это еще 
один важный шаг».

Впрочем, немцы рано радуются или за-
были, что и Польша не прочь пересмотреть 
границы. Варшава уже называет Калининград 
на свой лад — Крулевец. Даже дорожные 
указатели меняет. Как бедному европейскому 
туристу это все запомнить? Впрочем, это их 
проблемы. Так будут Польша с Германией 
биться за русский город или нет? Вспомнят 
ли они в этой свалке про прибалтов?

А про Россию им точно придется вспом-
нить. Потому что если игра в города зайдет 
слишком далеко, Россия будет объяснять, 
как называется Калининград, уже не с по-
мощью географических карт. А география, к 
несчастью прибалтов, такова, что в ходе этого 
объяснения неожиданно для них окажется, 
что, например, Тарту это Юрьев, а Таллин 
— Ревель.

В приморской женской колонии №10 
насильно обриты налысо несколько де-
сятков девушек. У них всех были длин-
ные волосы. Обрили их под предлогом 
эпидемии педикулеза. Но никаких вшей 
ни у кого не нашли. Девушки, которые 
сопротивлялись бритью, получили 

травмы. Дикая «акция» была иниции-
рована начальницей колонии. Женщи-
ной немолодой, нервной, агрессивной 
(по словам правозащитников, которым 
удалось попасть в колонию) и с корот-
кими волосами. 

Читайте 4-ю стр.

БОРИСА МОИСЕЕВА 
В ГОДОВЩИНУ СМЕРТИ 
УВЕКОВЕЧИЛИ В БРОНЗЕ
От финансовой помощи Пугачевой 
отказались  

ЛИШЕНЫ ПРАВА ВОЛОСА
За что обрили женщин-заключенных 

в колонии Приморского края?

ЧУДУ НА ПШЕНИЧНОМ 
ПОЛЕ ПОКЛОНЯЮТСЯ 

ВЛЮБЛЕННЫЕ
«Аэробус» останется на месте 
аварийной посадки до весны

ЗАПАХ СМЕРТИ
Как Подмосковье 

собирается выбираться 
из «газовой» ловушки

Самолет, выполнявший рейс из Сочи в Омск и 
совершивший экстренную посадку в пшеничном 
поле, до сих пор находится на территории колхоза 
имени Ленина в Новосибирской области. Убирать 
его пока не собираются. 

О судьбе «Аэробуса» рассказали сотрудники 
колхоза, на чьей земле припарковался лайнер.

Читайте 4-ю стр.
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ЮНОША НАПАЛ НА ЛЮБОВНИЦУ ОТЦА 
ПОСЛЕ РАЗГОВОРА С МАТЕРЬЮ

С ножом в руках напал 
18-летний юноша на сожи-
тельницу 38-летнего отца 
в подъезде дома в москов-
ском районе Москворечье-
Сабурово 24 сентября. 
33-летняя пострадавшая 
госпитализирована в реа-
нимацию с множественны-
ми ранениями.

Как стало известно «МК», 
семь лет назад отец с сы-
ном приехали в Москву из 
Грузии на заработки. Его 
жена с маленькой доч-
кой осталась на родине. 
В столице мужчина стал 
заниматься продажей 
джинсов, сын в бизнесе 
помогал. Около семи лет 
назад коммерсант по-
знакомился с девушкой, 
которая помогала ему в 
продаже товара, они ста-
ли жить вместе, сын также 
переехал к ним в квартиру. 
Мальчику очень нравилась 
новая избранница отца. 

При этом жена ни о чем не 
подозревала, она ждала 
своего мужа, который при-
езжал 2–3 раза в год в Гру-
зию повидаться с супругой 
и дочкой. Однако 1 августа 
2023 года женщине уда-
лось прилететь с дочерью 
в Москву. После общения 
с родственниками она по-
няла, что на протяжении 
7 лет ее муж проживал с 
другой женщиной и, бо-
лее того, он испытывает к 
ней теплые чувства. Горе 
жены не знало предела. 
Она стала чаще общаться 
с сыном и уверила его в не-
справедливости поступков 
мужа. У юноши за один ме-
сяц поменялось настрое-
ние, теперь он негативно 
стал относиться к отцу и 
его даме сердца, выбрав 
сторону матери. 

24 сентября, когда 
отец собирался отметить 
свой день рождения, он 

пригласил всех работни-
ков фирмы в квартиру на 
улице Борисовские Пру-
ды, где проживала его воз-
любленная. Поначалу все 
шло гладко, однако позже 
юноша и сожительница его 
отца покинули квартиру. 
Словесные разбиратель-
ства между парнем и да-
мой начались в подъезде. 
Не справившись с эмоция-
ми, подросток нанес под-
руге отца ножевые удары в 
область шеи, левого плеча, 
груди и живота, после чего 
сбежал с места преступле-
ния. Чуть позже именин-
ник увидел окровавленную 
возлюбленную и вызвал 
«скорую помощь». Ране-
ной сделали операцию, 
ее состояние оценивает-
ся врачами как стабильно 
тяжелое. Подозреваемого 
в преступлении 25 сентя-
бря задержали работники 
уголовного розыска. 

ЮНЫЙ ЗАЦЕПЕР ПОГИБ, 
ПЫТАЯСЬ НА СПОР 

ОСТАНОВИТЬ ЭЛЕКТРИЧКУ
12-летний школьник 

погиб на крыше электро-
поезда в Балашихин-
ском городском округе 
Московской области во 
вторник вечером. Парень 
хвастался, что залезет 
на электричку и во время 
движения снимет токопри-
емник. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла око-
ло 23 часов. На платфор-
ме Ольгино в 22.30 к двум 
ожидавшим электричку 
молодым людям подошли 
двое подростков. Один из 
них через некоторое вре-
мя похвастался, что когда 
приедет поезд, он зале-
зет на крышу и во время 
движения шутки ради сни-
мет токоприемник, чтобы 
остановить состав. Парню 
сразу же сделали внуше-
ние и попросили этого не 
делать ввиду того, что это 
очень опасно для жизни, 
но юноша не проникся 
предостережениями. Ког-
да электричка останови-
лась у платформы, школь-
ник взобрался на крышу, 
а молодые люди зашли в 
вагон. Проходящему мимо 
охраннику они сообщили 
о подростке на крыше и о 
его намерениях. Выходя 
на станции Никольское, 
молодые люди посмо-
трели на крышу вагона, 
надеясь не увидеть там 
паренька, но их надеж-
ды не оправдались — там 
лежало тело, от которого 
валил дым. На место сра-
зу же вызвали экстрен-
ные службы. Врачебная 

помощь уже не понадо-
билась, медики лишь 
констатировали смерть 
подростка. Полицейским 
достаточно быстро уда-
лось установить личность 
погибшего — им оказался 
12-летний житель подмо-
сковного Реутова Иван 
(имя изменено). Парень 
учился в 6-м классе мест-
ной школы. Воспитывался 
бабушкой, так как роди-
тели давно погибли. Ха-
рактер у Ивана был сквер-
ным, поэтому бабушка 
год назад перевела его в 
кадетский класс, надеясь 
на то, что там мальчик ис-
правится. Увы, этого не 
случилось. Уже через ме-
сяц подростка поставили 
на внутришкольный учет 
за плохое поведение. Чуть 
позже Иван был замечен 
в любви к железной до-
роге и зацеперству. С ним 
неоднократно проводи-
лись профилактические 
беседы, но все тщетно. С 
посещаемостью и успе-
ваемостью у подростка 
тоже было не очень.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного межрегиональ-
ного следственного управ-
ления СК на транспорте 
Анастасия Глущенко, по 
факту гибели школьника 
возбуждено уголовное 
дело по части 2 статьи 263 
УК РФ («Нарушение правил 
безопасности движения и 
эксплуатации железнодо-
рожного транспорта, по-
влекшее по неосторожно-
сти смерть человека»).

ЛЕГЕНДУ БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
ОБВОРОВАЛ ОСВЕДОМЛЕННЫЙ 

ДОМУШНИК
Звезда совет-

ского балета, быв-
ший танцовщик 
Большого театра 
Вячеслав Горде-
ев стал жертвой 
вора, пробрав-
шегося в его кот-
тедж в Королёве, 
где он проживает 
с семьей. 

Как стало из-
вестно «МК», 26 
сент ября 75-
летний артист 
балета отсу т-
ствовал в своем 
доме с двенад-
цати часов дня 
до девяти часов 
вечера. Именно в 
этот промежуток 
времени злодей 
путем отжима 
пластикового 
окна одноэтажной 
постройки проник 
в комнату, где находился 
шкаф с внушительным со-
держимым внутри: денеж-
ными средствами в раз-
мере 40 тысяч долларов 
США и 1 млн рублей. 

— Все было сделано гра-
мотно. Кто-то отключил Ин-
тернет, камеры видеона-
блюдения тоже отключили. 
Человек точно знал, куда 
ему нужно идти, — рас-
сказал артист. — Когда я 
пришел домой, то увидел, 
что одна створка окна не до 
конца закрыта, а у другой 
створки вор отмычкой как-
то поднял фиксатор. При 
подробном рассмотрении 
увидел трещины на пласт-
массе окна. 

Гордеев хранил все день-
ги в шкафу и думал, что они 
надежно спрятаны.

— У меня на участке род-
ные резвятся все время — 
дети и внуки рядом живут. 
За все 40 лет моей жизни 
здесь ничего подобного 
не происходило ни у меня, 
ни у соседей. Раньше и за-
бор был хуже — никто не 
лез. Поэтому я спокойно 
держал деньги дома. Ни-
кому о своем тайнике не 
говорил. В жизни бывает 
так, что все хорошо, но в 
один миг ты остаешься 
без средств к существо-
ванию. И вот тут уже не 
смешно. У меня одни дети 
не зарабатывают — учат-
ся, а другие зарабатыва-
ют, но не так много, чтобы 
помогать мне. Сейчас сло-
жилась очень нехорошая 
ситуация, — посетовал 
артист.

ХРАМ В КУРКИНЕ 
СТАНЕТ ПОХОЖ НА КОРАБЛЬ

Проект 
нового хра-
мового ком-
плекса в рай-
оне Куркино 
одобрили 
власти сто-
лицы. В него 
войдет про-
сторный храм 
Великомуче-
ника Геор-
гия Побе доносц а и 
трехэтажный духовно-
просветительский центр.

Сейчас на Воротынской 
улице, где планируется 
построить комплекс, ра-
ботает временная дере-
вянная церковь святого 
Георгия. Как сообщил 
«МК» настоятель храма 
отец Димитрий Михайлюк, 
временная церковь рас-
считана на сотню человек, 
поэтому на Рождество и 
Пасху едва справляется 
с потоком прихожан. В 
большие праздники на 
службы приходит, как 
правило, не менее трехсот 
местных жителей, более 
ста человек причащаются 
регулярно. И хотя сейчас 
в Куркине действуют три 
православных церкви 
(помимо Георгиевского 
храма есть церковь Вла-
димирской иконы Божи-
ей Матери, построенная в 
XVII веке, при царе Алек-
сее Михайловиче, а также 
возведенный в 90-е годы 
храм Александра Невско-
го), на Пасху и Рождество 
многие жители Куркина 
вынуждены выезжать в 
другие храмы столицы.

Предполагается, что 

новый храм сможет вме-
щать не менее 500 при-
хожан. Церковь будет по-
строена по типу корабля. 
Это значит, что все ее ча-
сти, а именно сам храм, его 
трапезная и колокольня со 
звонницей будут распола-
гаться на одной линии. В 
подвальной части здания 
разместится крестильный 
зал с алтарем и с купелью 
для взрослых. Также там 
будут раздевалки, мастер-
ская по ремонту мебели, 
склад церковной утвари, 
комната отдыха для слу-
жителей. На первом этаже 
будет гардероб, молель-
ный зал и ризница. На 
втором этаже обустроят 
место для хора и комнату 
охраны, на третьем — ком-
нату для церковного хора 
и регента, четвертый от-
ведут под служебные по-
мещения, пятый займет 
открытая звонница. В 
учебно-просветительском 
центре помимо классов, 
учительской и кабинета 
священника будут поме-
щения для гончарной ма-
стерской, концертный и 
актовый залы, костюмер-
ная, игровая и скаутский 
клуб, трапезная, кухня и 
церковная лавка. 

РОДСТВЕННИКА ЗНАМЕНИТОГО ХОККЕИСТА 
АТАКОВАЛА ЦЕЛАЯ СТАЯ ХУЛИГАНОВ

Родственник прослав-
ленного советского хок-
кеиста Владимира Юрзи-
нова пострадал в неравной 
схватке с хулиганами, 
защищая своего груд-
ного ребенка и супругу в 
подмосковном Щелкове. 
10-месячная девочка по-
лучила черепно-мозговую 
травму.

Как стало известно «МК», 
безобразная сцена разы-
гралась в ночь с 23 на 24 
сентября возле торгового 
центра на Пролетарском 
проспекте. 29-летний 
Александр (он приходится 
дальним родственником 
известному хоккеисту Вла-
димиру Юрзинову) вместе 
с супругой, ее подругой и 
совсем маленькой дочкой 
гуляли по улицам. Ближе 
к полуночи супруга главы 
семейства вместе с под-
ругой зашли купить еду в 
ресторан быстрого пита-
ния, а сам он с ребенком в 
коляске остался на улице. 

Через некоторое время 
ему позвонила жена и по-
просила срочно подойти, 
так как к женщинам нача-
ла приставать агрессив-
ная компания. Мужчина 
направился в сторону 
ресторана. Уже подходя 
ближе Александр увидел, 
как его супругу и ее под-
ругу окружила группа не-
известных. Они попросту 
издевались — махали ру-
ками в сторону женщин, 
по-всякому их обзывали 
и не давали пройти. Отец 
ребенка передал коляску 
подруге, а сам направился 
в сторону самого буйного 
незнакомца, чтобы разо-
браться, но споткнулся 
и оказался на земле. Те, 
недолго думая, стали из-
бивать Александра. Он 
пытался нанести удары в 
ответ, но против него было 
10 оппонентов. В какой-то 
момент мужчине удалось 
выбраться из окружения. 
Он покатил коляску и стал 

уводить женщин на про-
тивоположную сторону 
дороги, но агрессивная 
компания не унималась 
и преследовала семью. 
Один из нападавших уда-
рил ногой по коляске с ре-
бенком, и та опрокинулась. 
К счастью, девочка была 
пристегнута, поэтому из 
коляски не выпала. Мама 
девочки сильно закрича-
ла, что отпугнуло компа-
нию и заставило мужчин 
скрыться.

Дома родители заметили 
на голове дочки большую 
гематому и сразу вызва-
ли «скорую». В больнице 
ребенку провели обследо-
вание и, не выявив ничего 
серьезного, отпустили до-
мой. Полицейские задер-
жали несколько человек. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК по Московской области 
Ольга Врадий, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Хулиганство». 

СЫН ИОСИФА КОБЗОНА СУДИТСЯ ИЗ-ЗА ДОМА В СОЧИ
Сын и внучка мэтра со-

ветской эстрады Иосифа 
Кобзона подали в суд на 
индивидуального пред-
принимателя. Они оста-
лись недовольны домом, 
который был построен 
по заказу звездной се-
мьи в Краснодарском 
крае.

Как стало известно 
«МК», исковое заявление 
о защите прав потреби-
телей поступило на днях 
в Пресненский суд сто-
лицы. Правда, пока иск 
не принят к производ-
ству — служащие изуча-
ют документы. По нашей 
информации, претензии 

Андрея и Аниты Кобзон 
касаются дома в Сочи — 
его мастера строили по 
заказу. Ответчиком вы-
ступает индивидуальный 
предприниматель, на 
которого был оформлен 
договор: строительством 
занимались его родствен-
ники. По всей видимости, 

заказчиков не устроило 
качество работ. При этом 
сам владелец ИП очень 
удивился, узнав об иске. 
Он утверждает, что все 
договора и акт приемки 
дома были подписаны без 
проблем, никаких претен-
зий к строителям со сто-
роны Кобзонов не было. 

telegram:@mk_srochno
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Несколько глав департаментов 
покинули свои посты
 Мэр Москвы Сергей Собянин после 
вступления в должность утвердил со-
став президиума правительства го-
рода — в него входят вице-премьеры, 
курирующие каждый по нескольку 
профильных департаментов. Соот-
ветствующее распоряжение под-
писано 27 сентября. Все кураторы 
комплексов городских ведомств 
сохранили свои должности в новом 
составе правительства Москвы. А вот 
главы экологического и культурного 
ведомств свои кресла потеряли. 

 Так, сферу ЖКХ вновь возглавил Петр 
Бирюков, транспорт —  Максим Ликсутов, 
градостроительство — Андрей Бочкарев, 
экономблок — Владимир Ефимов. Регио-
нальную безопасность и информационную 
политику по-прежнему курирует Александр 
Горбенко, социальные вопросы — Анастасия 
Ракова, финансы — Елена Зяббарова. Аппарат 
правительства Москвы возглавляет Наталья 
Сергунина. 

  Другими распоряжениями, подписанны-
ми в этот же день, Сергей Собянин назначил на 
должности министров правительства Москвы 
(такой статус имеют главы многих, но не всех 
департаментов), глав департаментов и иных 
органов исполнительной власти (в том числе 
префектов) и других чиновников, назначение 
которых утверждается главой правительства. 
Большинство чиновников команды Собянина, 
как и ожидалось, сохранили свои посты. Не 
получили назначений на новый срок Алек-
сей Кибовский (возглавлял Департамент 

культуры Москвы), Алексей Елисеев (Депар-
тамент капремонта) и Антон Кульбачевский 
(Департамент природопользования и охраны 
окружающей среды). Их сменили, соответ-
ственно, Алексей Фурсин, ранее возглав-
лявший Департамент предпринимательства 
и инновационного развития, Алексей Беляев 
(работал префектом СВАО) и Юлия Урожаева 
(экс-заместитель руководителя московского 
Главконтроля). 

 Можно видеть, что на все эти достаточно 
важные департаменты были назначены члены 
команды Собянина, ранее не занимавшиеся 
профильной сферой (культурой, капремонтом 
и экологией), зато, по всей вероятности, хоро-
шо зарекомендовавшие себя как менеджеры 
и командные игроки. 

 Из смещенных со своих позиций чинов-
ников Кибовский остается на государственной 
гражданской службе, тогда как Кульбачевский 
и Елисеев ряды госслужащих покидают (как 
отмечено в документе — по собственной 
инициативе). 

 Помимо персонального состава прави-
тельства Москвы 27 сентября была утвержде-
на достаточно значительная реорганизация 
полномочий департаментов правительства 
Москвы, связанных с особо охраняемыми 
природными территориями (ООПТ — зеле-
ными зонами и лесопарками). Департамент 
природопользования потерял большую часть 
полномочий по контролю за ними — теперь 
всеми вопросами охраны природы в пар-
ках будет ведать Департамент культуры (в 
лице Мосгорпарка), к которому переходит 
и структура Мосприроды. А вопросами бла-
гоустройства ООПТ займутся структуры ком-
плекса ЖКХ. 

Антон РАЗМАХНИН.

РУБЛЬ ПОСЛАЛИ 
НА ШТУРМ КРЕПОСТИ
c 1-й стр.

Как предполагает ведомство 
Максима Решетникова, к концу 
2023 года давление на торговый 
баланс и курс рубля со стороны 

внешней торговли будет постепенно ослабе-
вать. Тем более что с июня наметился разво-
рот конъюнктуры мировых товарно-сырьевых 
рынков — рост цен на нефть и ряд других 
экспортных товаров. В своем прогнозе 
социально-экономического развития Минэк 
приводит следующие цифры по среднегодо-
вому курсу доллара: 2023 год — 85,2 рубля, 
2024-й — 90,1, 2025-й – 91,1, 2026-й — 92,3. 
Причем в июне 2024 года рубль укрепится до 
87,5 за «американца» и до 97,5 за «европейца», 
полагают в министерстве. То есть в ближай-
шие 9 месяцев наша нацвалюта должна укре-
питься почти на 9 рублей к доллару. Аналитики 
ожидают, что рублю поможет увеличение при-
тока иностранной валюты по счету текущих 
операций наряду с продолжающейся дивер-
сификацией его валютной структуры. 

Все это замечательно, но есть некие об-
стоятельства, заставляющие усомниться в 
адекватности прогнозных выкладок от Ми-
нэкономразвития. Если совсем по-простому: 
ничто пока не указывает на то, что Россия 
начнет вдруг больше экспортировать своих 
товаров и меньше ввозить иностранных. Крен 
в сторону импорта сохраняется, причем се-
рьезный. Соответственно, в страну поступает 
значительно меньше валюты недружествен-
ных государств, что подтачивает курс рубля 
и разгоняет потребительские цены. 

«Странный, непонятно на чем основанный 
прогноз, с непонятными целями, — недоуме-
вает директор Центра структурных исследо-
ваний РАНХиГС Алексей Ведев. — Основная 
цель среднесрочного правительственного 
прогноза — задать тренды, ориентиры для 
бюджета, бизнеса, рыночных игроков, на-
селения. А тут мы видим цифры с десятыми 
долями процента, которые слишком точны, 
чтобы их комментировать. Было бы куда ло-
гичнее, если бы Минэкономразвития говорило 
о валютном коридоре, а не об абсолютных зна-
чениях, например о том, что в какой-то момент 
в 2024 году рубль покинет коридор 95–100 и 
обоснуется в пределах 85–90. Кстати, тогда 
и проявится пролонгированный эффект от по-
вышения ключевой ставки Банка России, да и 
другие регулирующие меры от ЦБ и Минфина 
могут сыграть». 

По словам финансового аналитика Сер-
гея Дроздова, ориентироваться на цифры от 
Минэкономразвития точно не стоит: грубо 
говоря, они, по мнению эксперта, высосаны 
из пальца и напоминают некий заказ. Мол, 
нам поручили сделать прогноз, мы задачу 
выполнили. На самом деле за ближайшие 
три с половиной года курс рубля может как 
укрепиться, так и существенно просесть. 
В первом случае — под влиянием админи-
стративных шагов со стороны монетарных 
властей, которым вполне по силам загнать 
российскую валюту в нужные государству 
рамки. Во втором случае — если, к примеру, 
ухудшится геополитическая обстановка. 

«Достижение уровня 87,5 за доллар к 
середине 2024 года представляется излиш-
не оптимистичным сценарием, — говорит 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — Более реалистичным выглядит 
закрепление курса в диапазоне 90–95 за дол-
лар при стабилизации ситуации на мировых 
рынках и отсутствии новых внешних шоков 
для России. Конечно, ожидаемый рост цен 
на нефть и другие экспортные товары РФ 
увеличит приток валютной выручки в страну, 
что станет для рубля позитивным фактором. 
Однако едва ли это перевесит существующие 
риски. В их числе и высокая инфляция, которая 
подрывает конкурентоспособность и инве-
стиционную привлекательность российской 
экономики. Возможности ЦБ по наращиванию 
резервов сужают сохраняющиеся санкции 
и ограниченный доступ к мировым рынкам 
капитала. Кроме того, экономика остается 
структурно зависимой от сырьевого экспорта, 
что усугубляется слабостью обрабатывающей 
промышленности». 

«В немалой степени стабильности на-
шей нацвалюты мешает отток средств на 
внешний рынок, — отмечает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. — Это связано со множеством серых 
схем в экспорте и импорте. Если государству 
удастся наладить мониторинг этой сферы и 
взять денежные потоки под контроль, то рубль 
в 2024 году действительно имеет некоторые 
шансы выйти на уровень, прогнозируемый 
Минэком».

Георгий СТЕПАНОВ.

ОТ ГЕНЕРАЛА 
ДО СТЕНОГРАФИСТКИ
С 1 октября миллионы россиян 
ждет индексация зарплат
В октябре государство повысит 
зарплаты миллионам россиян: 
бюджетникам, чиновникам, силови-
кам, военным. Как правило, именно 
на второй месяц осени выпадает 
планируемая правительством ин-
дексация окладов, осуществляемая 
за счет федеральной казны. Кто 
конкретно и какую прибавку полу-
чит — «МК» разбирался с помощью 
экспертов.

В первых рядах счастливчиков, кото-
рых ждет повышение, — военнослужащие 
(включая контрактников и призывников) 
и сотрудники силовых органов: они с 1 
октября будут получать больше на 10,5%. 
Индексация также затронет должностные 
оклады и оклады по специальным званиям 
для лиц, относящихся к Росгвардии, МВД, 
Федеральной службе исполнения наказаний, 
Федеральной службе судебных приставов, 
Федеральной противопожарной службе, 
Федеральной таможенной службе. Кроме 
того, с 1 октября вырастут военные пенсии 
согласно принятому Госдумой в 2022 году 
закону: они повышаются одновременно с 
окладами военнослужащих.

Индексация окладов сотрудников си-
ловых ведомств (в 1,105 раза, или на 10,5%) 
практически вдвое превышает текущие 
показатели годовой инфляции, отмечает 
экономист Андрей Лобода, директор по 
коммуникациям компании BitRiver. Кро-
ме того, размер средней пенсии по линии 
Минобороны вырастет до 42 тысяч рублей, 
что фактически вдвое выше прожиточного 
минимума в Москве для трудоспособно-
го населения — 24 801 рубля. По словам 
эксперта, это свидетельствует о том, что 
государство делает акцент на обеспече-
нии именно этих социальных категорий, что 

весьма логично, учитывая нынешнюю гео-
политическую обстановку. 

Также согласно подписанному в ав-
густе постановлению правительства с 1 
октября будут проиндексированы на 5,5% 
зарплаты работников государственных ор-
ганов. Как пояснили в Минтруде, решение 
распространяется на ту часть персонала, 
которая не имеет статуса госслужащих. В 
ведомстве уточнили, что речь идет о таких 
категориях, как коменданты, заведующие 
канцелярией, стенографисты, экспедиторы, 
кассиры и представители ряда других про-
фессий. Всего в России 2,4 млн госслужа-
щих. Индексация их должностных окладов 
заложена в федеральном бюджете. На это 
в 2023–2025 годах планируется выделить 
280 млрд рублей.

Конечно, прибавку в 5,5% не назовешь 
большой, однако для немалой части насе-
ления она должна как минимум перебить 
августовский рост цен в стране, рассуждает 
Андрей Лобода. В любом случае такого рода 
меры, принимаемые в рамках борьбы с ин-
фляцией, будут неплохим подспорьем для 
работников госорганов. Которые явно не 
относятся к самым высокооплачиваемым.

«Согласно ст. 134 Трудового кодекса РФ 
работодатель обязан обеспечивать повыше-
ние уровня реального содержания заработ-
ной платы в связи с ростом потребительских 
цен на товары и услуги, — поясняет юрист, 
старший управляющий партнер юридиче-
ской компании PG Partners Петр Гусятников. 

— Госорганы, органы местного самоуправ-
ления, государственные и муниципальные 
учреждения производят индексацию за-
работной платы в порядке, установленном 
трудовым законодательством. А другие 
работодатели — в порядке, установленном 
коллективным договором, соглашениями, 
локальными нормативными актами». 

То есть гражданин, если он работает по 
трудовому договору, не может годами полу-
чать одну и ту же зарплату, отмечает Гусятни-
ков. Соответственно, государство стремится 
нивелировать сокращение реальных доходов 
населения. По прогнозам ЦБ, инфляция на 
конец 2023 года составит порядка 7%. Но, по 
ощущениям граждан, она уходит далеко за 
пределы 10% и даже 15%. В связи со случив-
шимся ранее ослаблением рубля растут цены 
на товары и услуги, в частности на продукты 
питания, что особенно ощущается работника-
ми бюджетной сферы и пенсионерами.

Что касается случаев нарушений при 
индексации заработной платы со стороны 
госструктур, то они, по словам Гусятнико-
ва, встречаются редко. Во-первых, за этим 
следят, во-вторых, для юридических лиц 
предусмотрены штрафы от 30 до 50 тысяч 
рублей в соответствии со ст. 5.27 КоАП РФ. 
При этом работник, которому не проиндек-
сировали зарплату вместе со всеми, может 
обратиться в трудовую инспекцию, в проку-
ратуру или в суд для защиты своих прав.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Георгий СТЕПАНОВ.

В России появится публичный 
реестр должников
Комиссия правительства по зако-
нопроектной работе поддержала 
инициативу о создании в России 
открытого для широкой публики 
реестра злостных неплательщиков 
алиментов. Условие исключения 
из реестра — полное погашение за-
долженности. Правда, заработает 
позорный черный список лишь через 
9 месяцев после того, как инициа-
тива станет законом. В Госдуму она 
еще не внесена.

Законопроект о внесении изменений в 
закон «Об исполнительном производстве» 
(есть в распоряжении «МК») был разрабо-
тан Минюстом во исполнение поручения 
премьер-министра Михаила Мишустина, 
данного летом прошлого года.

В пояснительной записке говорится, 
что «взыскание алиментов является важным 
направлением деятельности Федеральной 
службы судебных приставов, поскольку от 
их выплаты зависит уровень удовлетворения 
необходимых, жизненно важных потребно-
стей социально незащищенных категорий 
населения».

Как известно, размер алиментов на 
детей определяется судом или нотари-
ально заверенным соглашением сторон. 
Семейный кодекс, если речь идет о детях, 
устанавливает общие правила: на одного 
ребенка — четверть дохода родителя, на 
двух детей — треть, на трех и более детей 
— половина. Конкретные обстоятельства 
плательщика алиментов и его платежеспо-
собность суд при рассмотрении таких дел 
тоже учитывает. Если обязанность платить 
алименты гражданин не исполняет, то его 
могут привлечь к административной или 

уголовной ответственности. При неуплате 
в течение двух месяцев и более со дня воз-
буждения исполнительного производства 
статья 5.35.1 КоАП грозит обязательными 
работами с альтернативой в виде 10–15 
суток административного ареста. Статья 
157 Уголовного кодекса за неоднократную 
неуплату без уважительных причин средств 
на содержание детей обещает до года ис-
правительных либо принудительных работ, а 
то и до года колонии. По данным Судебного 
департамента при Верховном суде РФ, в 
2022 году в уголовном порядке за невыплату 
алиментов на детей было наказано 48 934 
человека, в административном порядке — 
104 213 человек.

Алименты могут взыскиваться и с взрос-
лых детей на содержание нетрудоспособных 
родителей, и ответственность за их неуплату 
аналогичная; но такие случаи в судебной 
практике относительно редки.

«При уклонении должника от уплаты 
алиментов и привлечении его к ответствен-
ности работа в рамках исполнительного про-
изводства не прекращается, принимает за-
тяжной характер и не приводит к ожидаемому 
результату», — констатирует Минюст. При-
веденная в сопровождающих законопроект 

документах статистика такова. В 2022 году 
в территориальных органах ФССП на при-
нудительном исполнении находилось около 
1,6 млн исполнительных производств о взы-
скании алиментов. Взыскано было приста-
вами в пользу детей 47,6 млрд рублей. На 1 
января 2023 года неоконченных производств 
такого рода осталось 771,2 тысячи (на какую 
сумму долга эти дела тянули, не уточняется), 
153,8 тысячи из них — в отношении лиц, 
уже привлеченных к административной или 
уголовной ответственности.

«В целях создания действенного право-
вого механизма» принудительного исполне-
ния обязательств предлагается включать 
сведения о злостных алиментщиках в спе-
циальный реестр, который будет сегментом 
банка данных об исполнительных производ-
ствах (его ведет ФССП). Но сегментом осо-
бым — общедоступным. В этот реестр через 
пять дней после принятия судом решения по-
падут все привлеченные к административной 
или уголовной ответственности за неуплату 
средств на содержание несовершеннолетних 
детей, на содержание совершеннолетних, но 
нетрудоспособных детей или нетрудоспо-
собных родителей. И еще те алиментщики, 
которые находятся в розыске.

Порядок ведения реестра потом утвер-
дит главный судебный пристав РФ. Граждан 
уведомят о попадании в реестр и об ис-
ключении из него в течение суток. Причем 
исключение возможно лишь после полного 
погашения задолженности по алиментам. 
Среди сведений, которые будут указаны в 
реестре, — фамилия, имя и отчество должни-
ка, дата и место его рождения, фактический 
адрес и так далее.

Дополнительных средств на созда-
ние реестра из федерального бюджета не 
потребуется, утверждается в финансово-
экономическом обосновании: всё будет сде-
лано за счет средств, выделяемых ФССП. 
Надо полагать, в противном случае катего-
рически против был бы Минфин, но в такой 
версии он инициативу поддержал.

На создание реестра, считают в прави-
тельстве, потребуется 9 месяцев с момента 
принятия закона.

Марина ОЗЕРОВА.

Американский суд 
назвал экс-президента США 
мошенником и решил 
отобрать у него имущество
Нью-Йоркский суд признал Дональ-
да Трампа и его сыновей виновными 
в мошенничестве и отменил бизнес-
сертификацию Trump Organization. 
Решение пояснили так: фирма 
предоставляла ложные финансо-
вые отчеты в течение примерно 10 
лет. Суд в рамках этого дела также 
оштрафовал на 7500 долларов адво-
катов экс-президента.

Дональд Трамп в течение многих лет со-
вершал мошенничество, создавая империю 
недвижимости, которая привела его к славе 
и Белому дому. Так описывает The Guardian 
вывод суда Нью-Йорка: экс-президент США 
и его сыновья регулярно обманывали банки, 
страховщиков и других лиц, значительно 
переоценивая активы и преувеличивая в 
документах свой собственный капитал.

Решение судьи Артура Энгорона было 
вынесено по гражданскому иску, поданному 
Летицией Джеймс (генеральным прокурором 
Нью-Йорка). В деле рассматриваются обви-
нения в том, что Трамп и его сыновья в тече-
ние 10 лет лгали о стоимости активов и его 
собственном капитале для получения более 
выгодных условий по банковским кредитам 
и страхованию. Также частью иска стала 
недвижимость в Нью-Йорке: коммерческая 
башня на Уолл-стрит и семейный комплекс 

Трампа в Севен-Спрингс, заявляет CNN.
В 35-страничном решении судья под-

робно описывает, как Трамп мошенническим 
образом оценил свой клуб «Мар-а-Лаго» в 
Палм-Бич более чем на 200% больше его 
реальной стоимости, а также увеличил почти 
в 3 раза фактический размер квартиры в 
Trump Tower (заявленная Трампом сумма 
составила 327 миллионов долларов, сооб-
щает CNBC).

По данным The New York Times, адвокаты 
Трампа предположили, что расчет квадрат-
ных метров был субъективным. Они доба-
вили, что добросовестные измерения могут 
варьироваться от 10 до 20%... Но ведь не на 
«абсурдные» же 200%.

Этот иск означает, что Трамп потенци-
ально может потерять контроль над недвижи-
мостью в Нью-Йорке, включая его пентхаус 
в «Башне Трампа» на Манхэттене, а также 
различные офисные здания на Уолл-стрит, 
сообщает Daily News.

Прокурор добивается возмещения 
ущерба в размере 250 миллионов долларов 
по этому делу и хочет, чтобы Трампу и двум 
его сыновьям было запрещено вести бизнес 
в штате. Как напоминает Associated Press, 
манхэттенские прокуроры рассматривали 
возможность предъявления уголовных об-
винений примерно за то же.

После рассмотрения дела Энгорон при-
знал: «Приведенные документы явно содер-
жат фальсифицированные оценки, которые 
обвиняемые использовали в бизнесе. Это 
фантазийный, а не реальный мир».

Прокурор Джеймс заявила: Трамп пре-
увеличил свой капитал примерно на 2,2–3,6 
миллиарда долларов, согласно годовой фи-
нансовой отчетности.

Судья также отклонил аргументы за-
щиты о том, что рассматриваемые банки, 
включая Deutsche Bank, не были обмануты, 
поскольку кредиты в конечном итоге были 
полностью погашены.

Остаются вопросы о том, повлияет ли 
иск на недвижимость, расположенную за 
пределами штата Нью-Йорк (включая поме-
стье Мар-а-Лаго). И смогут ли Трампы пере-
дать нью-йоркские активы в новую компанию, 
расположенную за пределами штата.

В заявлении, опубликованном на сайте 
Truth Social, Трамп написал: решение было 
«ужасным напоминанием о том, что ради-
кальные левые демократы ни перед чем не 
остановятся», пытаясь помешать ему сно-
ва занять должность президента. Адвокат 
Трампа Кристофер Кисе назвал это решение 
«возмутительным и полностью оторванным 

от фактов и регулирующего законодатель-
ства», цитирует AP.

Главный юрисконсульт Трампа Алина 
Хабба охарактеризовала Trump Organization 
как «американскую историю успеха» и на-
звала решение судьи «фундаментально 
ошибочным». Команда юристов 45-го пре-
зидента Америки ранее просила Энгорона 
прекратить дело против него, утверждая, что 
у прокурора Джеймс не было полномочий 
для подачи иска.

Эрик Трамп признался в посте в X 
(Twitter): «Сегодня я потерял всякую веру 
в правовую систему Нью-Йорка. Никогда 
раньше я не видел такой ненависти к одному 
человеку со стороны судьи — скоординиро-
ванных усилий с генеральным прокурором по 
уничтожению жизни, компании и достижений 
человека. Мы управляли исключительной 
компанией: никогда не пропускаем платежи 
по кредиту, зарабатывая банкам сотни мил-
лионов долларов. Сегодня преследование 
нашей семьи продолжается…».

ABC напоминает, что в январе нью-
йоркский судья уже оштрафовал Trump 
Organization на 1,6 миллиона долларов по 
уголовному делу о налоговом и финансовом 
мошенничестве.

Не стоит забывать, что Трамп является 
лидером в предвыборном марафоне на пост 
президента от Республиканской партии в 
2024 году. Ему предъявлено уже 91 обвине-
ние. И если уж и касаться его политической 
судьбы, то американские СМИ уверены, что 
Трампу снова все сойдет с рук. Аналитики 
полагают, что такое возможно, поскольку 
республиканское крыло никогда не требова-
ло от него отчета за свои действия. В любом 
случае дело все равно будет передано в суд. 
Решение по этому вопросу будет принято на 
этой неделе.

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.
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Собака Байдена, овчарка 
Коммандер, укусила уже 
одиннадцатого офицера 
Секретной службы, — со-

общает Fox News. Офи-
церу, укушенному псом в 
доме президента США, была 
оказана комплексная меди-

цинская помощь, говорится 
в заявлении Секретной 
службы. Пресс-секретарь 
Белого дома ранее объяс-
няла нападения стрессом у 
собаки, связанным с прожи-
ванием в Белом доме. Но и 
после того, как Коммандера 
вывезли из Белого дома, он 
не перестал кусаться.

NON-STOP

В Ираке сгорела свадьба. Число погибших и пострадавших при пожаре достиг-
ло 450 человек. Трагедия произошла в зале свадебных торжеств в округе Хамда-

ния восточнее Мосула. Пожар начался из-за пуска фейерверков в закрытом помещении, 
где не соблюдались правила противопожарной безопасности. Телеканал Al Arabiya сооб-
щил, что погибли на месте 120 человек, в том числе жених и невеста.
ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

 В сравнении с нынешним учебным годом минимальные баллы по ЕГЭ не измени-
лись. Так, для поступления в вуз на следующий год выпускнику необходимо набрать: 40 
баллов на экзамене по русскому; 39 по математике; 39 по физике; 45 по обществознанию; 35 
по истории; 44 по информатике; 30 по иностранному языку; 40 по литературе; 39 по биологии; 
40 по географии; 39 по химии. 

В Великобритании на аукционе будут проданы 24 бутылки самого древнего в мире 
шотландского виски, который выдерживался почти 200 лет. По информации North Wales 
Chronicle, виски обнаружен за дверью подвала замка Блэр, которому уже 750 лет и который 
расположен в графстве Пертшир. Утверждается, что напиток был произведен в 1833 году, 
предполагается, что его могла пить королева Виктория, которая часто бывала в этом замке. 
Каждая из бутылок, выставленных на продажу, будет стоить около 10 000 фунтов стерлингов.

ОБРАЗОВАНИЕ

ФОТОФАКТ

УТВЕРЖДЕНЫ МИНИМАЛЬНЫЕ БАЛЛЫ ЕГЭ В 2024/25 УЧЕБНОМ ГОДУ

Вячеслав Володин, спикер Госдумы:

Секретной службы США 
покусала собака Байдена

«Зеленский — нацист, а руководство США и стран Европы 
поддерживают нациста и нацистский режим на Украине».

11 агентов

Подготовил Дмитрий ПОПОВ

Так Володин отреагировал на продолжающийся скандал с приветствием 
эсэсовца Гунько в канадском парламенте. «Зеленский — позор еврейского 
народа. Зеленский и Трюдо спрятались за спину спикера палаты общин Канады, 

возложив на него всю ответственность за возмутительный инцидент в парламенте, где стоя 
аплодировали нацистскому преступнику, служившему в дивизии СС «Галичина». В результате 
спикер палаты общин Канады подал в отставку. Зеленский, испугавшись, выжидает, всем 
видом показывая, что как будто его там не было», — написал Володин в своем телеграм-канале. 
Он подчеркнул, что ситуация показывает: Вашингтон и Брюссель тщательно пытались скрыть, 
что Зеленский — нацист. «Именно поэтому денацификация кровавого киевского режима — 
принципиальная задача специальной военной операции».

AP
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АРЦАХ СДАН, НА 
ОЧЕРЕДИ ГЮМРИ?
Сможет ли Россия сохранить 
свою военную базу в Армении
Запад склоняет Армению выйти из 
Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ). Об 
этом в ходе брифинга 27 сентября 
заявила официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. Если 
такой сценарий будет реализован, 
то встанет вопрос о существовании 
102-й российской военной базы в 
Армении. Военный аналитик Юрий 
Лямин убежден, что уход россий-
ских военных в первую очередь 
негативно отразится на самой 
Армении.

В последнее время армянский премьер-
министр Никол Пашинян все чаще позволяет 
себе антироссийские выпады. Он, например, 
обвинил миротворческий контингент РФ в 
сдаче Нагорного Карабаха.

Позже появилась информация, что Арме-
ния может выставить счет России за разме-
щение нашей военной базы в Гюмри. Правда, 
вскоре это сообщение опровергли, назвали 
его фейком. Однако, как известно, не быва-
ет дыма без огня. На фоне ряда претензий 
со стороны армянского лидера, а также его 
стремления к сближению с Западом судьба 
российского военного контингента, нахо-
дящегося на территории Армении, волнует 
многих. Неужели мы можем его лишиться?

— Российская военная база на терри-
тории Армении является нашим основным 
форпостом в Закавказье, — говорит Юрий 
Лямин. — Что касается антироссийских за-
явлений Пашиняна, то, я считаю, торопиться 
с выводами тут пока не стоит. Нужно по-
смотреть, как будут дальше развиваться 
события. Пашинян сейчас очень активно 
пытается перекладывать все свои проблемы 
на Россию, обвиняя нас во всех грехах. Но 
одно дело что-то заявлять, а другое — пред-
принимать какие-то реальные шаги. На мой 
взгляд, все происходящее сейчас выглядит 
не иначе как попытка пошантажировать Рос-
сию нашей военной базой.

По мнению эксперта, если все-таки 
ситуация сложится так, что нам придется 
выводить свой военный контингент, то ничем 
хорошим это для Армении не закончится.

— Пашинян, по всей видимости, считает, 

что он сможет получить гарантии безопас-
ности от Франции и США, а также заключить 
мирный договор с Азербайджаном, так как 
фактически проблема Нагорного Карабаха 
перестала существовать — он полностью 
перешел под юрисдикцию Баку, и Пашинян 
с этим согласился. 

Надеяться-то на все это он, конечно, 
может. Но есть и другой, менее приятный для 
него сценарий: если, например, Азербайд-
жан и Турция не удовлетворятся Нагорным 
Карабахом и попытаются еще больше на-
давить на Армению и провести коридор уже 
через юг Армении. И если события начнут 
развиваться именно так, то как Армения 
будет это решать без помощи России, боль-
шой вопрос. 

Тем более, как я понимаю, пытаясь за-
ручиться поддержкой со стороны США и 
Франции, Пашинян уже вызывает насто-
роженность со стороны Ирана, который, в 
принципе, мог бы выступить естественным 
союзником Армении, так как категорически 
против изменения существующих границ. 
Попытки Пашиняна искать союзников далеко 
за пределами своего региона, вместо того 
чтобы попытаться договориться с Россией 
и Ираном, сохранить с ними дружественные 
отношения, могут иметь негативные по-
следствия для Армении.

— Ранее в СМИ обсуждалась воз-
можность размещения российской воен-
ной базы на территории Азербайджана. 
Якобы Алиев был не против. Насколько 
сейчас это реально?

— Я не думаю, что в данный момент 
Азербайджан будет готов разместить у себя 
нашу военную базу. Размещение российской 
базы в Азербайджане, несомненно, вызовет 
крайне негативную реакцию со стороны 
Запада и Турции. Все-таки нужно учиты-
вать, что Азербайджан продает нефть и газ 
в Европу, а в стране работают западные 
компании. 

Лина КОРСАК.

«МОЛЮСЬ, ЧТОБЫ 
РУБЕНА ОТПУСТИЛИ»
Жена задержанного олигарха 
Варданяна просит поддержки 
Из Нагорного Карабаха поступают со-
общения о том, что при выезде из ре-
спублики азербайджанской стороной 
был задержан экс-госминистр Арцаха 
(армянское название НКР) Рубен Вар-
данян. Эту информацию подтвердила 
пограничная служба Азербайджана, 
которая сообщила о его задержании 
на КПП «Лачин», после чего в сопро-
вождении сотрудников сил быстрого 
реагирования Варданян был достав-
лен в Баку. 

 Супруга Варданяна Вероника Зонабенд 
уже обратилась за помощью. По ее словам, все 
десять месяцев блокады (после перекрытия 
Лачинского коридора. — Авт.) Варданян «стоял 
плечом к плечу с арцахцами, терпел лишения и 
боролся за выживание вместе с ними». Сегодня 
утром при выезде из НКР он был задержан 
на границе азербайджанскими властями. «Я 
молюсь о том, чтобы моего мужа отпустили 
невредимым, и прошу вашей поддержки», — 
пишет его супруга. 

Рубен Варданян — филантроп и бизнес-
мен, олигарх из списка Forbes с миллиард-
ным состоянием, который считается одним 
из богатейших людей не только Армении, но 
и России. Напомним, он — один из основате-
лей и первый президент Московской школы 
управления «Сколково», был гендиректором 
«Росгосстраха». Уроженец Еревана, большую 
часть жизни проживший в России, после пора-
жения Армении во второй карабахской войне 
2020 года решил перебраться в Нагорный Ка-
рабах. До этого он много лет вкладывал деньги 
в культурные и образовательные проекты в 
Армении и Арцахе, восстанавливал церкви, 
создавал музеи. Он отказался от граждан-
ства РФ, передал свои активы членам семьи, 
а сам в октябре 2022 года согласился занять 
должность главы правительства (госсекре-
таря) непризнанной республики. Его работа 
в правительстве Арцаха как раз выпала на 
сложнейшие месяцы блокады, когда респу-
блика оказалась на грани выживания из-за 
угрозы голода и гуманитарной катастрофы. В 
феврале нынешнего года он ушел с должности. 
Но республику не покинул. Как сообщал тогда 
его советник Месроп Аракелян: «Варданян не 
собирается покидать Арцах, поскольку и его 
позиция, и нашей команды не определяется 

занимаемой должностью в республике». Его 
отставка, скорее всего, была вызвана раз-
ногласиями с армянским правительством. 
Никол Пашинян обвинял в блокаде россий-
ских миротворцев, Варданян же предлагал 
премьер-министру Армении лично приехать 
в НКР, чтобы посмотреть, какую роль играют 
миротворцы. «Критиковать легко, когда ты не в 
Арцахе», — не раз говорил политик. Вызывал он 
огромное недовольство и у азербайджанской 
стороны, поскольку открыто говорил о неправо-
мерности блокировки Лачинского коридора. В 
результате азербайджанский МИД потребовал 
от него покинуть Нагорный Карабах. Варданян 
в ответ заявлял, что у него в Арцахе корни, 
родной дом, и он не намерен покидать землю 
предков. «Всегда делал все, чтобы народы 
Арцаха и Азербайджанской Республики могли 
жить рядом, но не вместе. Это единственная 
возможность для всех сторон, чтобы избегать 
конфликта», — говорил он. После его отставки 
по армянским СМИ начали разгоняться слухи, 
что Варданян уехал за границу. Но, как выяс-
няется теперь, это было неправдой. 

Зачем Азербайджан задержал Варданяна 
и что ему грозит, «МК» рассказал эксперт:

Ильгар Велизаде, азербайджанский 
политолог, глава политического клуба 
«Южный Кавказ»:

— Варданяна задержали за призывы ока-
зать противодействие азербайджанской сторо-
не в ее желании реинтегрировать территорию 
Карабаха в состав Азербайджана. Скорее всего, 
это преступление будет квалифицироваться как 
деяние против государственности. Ему грозит 
очень серьезный срок. Я думаю, что процесс 
будет прозрачный, с соблюдением всех юри-
дических требований. Естественно, Варданян 
будет обеспечен адвокатом и будет иметь право 
защищать свою позицию. Но срок Варданян 
будет нести в соответствии с азербайджанским 
законодательством, как минимум потому, что 
задержан он на территории Азербайджана 
и привлечен на его территории за призывы, 
связанные с угрозой суверенитету, террито-
риальной целостности и безопасности. 

Елена ГАМАЮН,
Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ВСУ на Запорожском 
направлении готовят свой 
«последний и решительный»
Последние вести с Запорожского на-
правления СВО все больше убеждают: 
ВСУ собираются предпринять здесь 
последнюю попытку дойти до Токмака 
до наступления осенней распутицы и 
холодов.

Военный эксперт, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов, действи-
тельный государственный советник РФ Андрей 
Клинцевич в беседе с «МК» рассказал, чего 
ждать от противника в ближайшее время и 
какие новые приемы будут использовать ВСУ 
в этом последнем отчаянном штурме.

Обстановка на Запорожском направлении 
все больше напоминает натянутый до упора 
лук. Здесь со дня на день ждут новой попыт-
ки ВСУ атаковать наши линии обороны. Это 
чувствуется и по сообщениям с этого участка. 
Накануне соцсети взбудоражили новости о 
якобы начавшейся большой операции ВСУ. 
Впрочем, новости оказались фальстартом. 

Находящиеся на линии боевого соприкосно-
вения бойцы говорят, что пока на этом участке 
относительное затишье.

И тем не менее нет дыма без огня. Наши 
подразделения на южном участке находятся в 
состоянии ожидания мощных атак со стороны 
ВСУ. По словам военного эксперта Андрея Клин-
цевича, эта ситуация сложилась после неудач-
ной попытки контрнаступления Украины.

— США оказались на распутье и думают, 
что делать дальше, — говорит он. — Давать 
Зеленскому команду переходить в оборону 
и распределять все имеющиеся ресурсы по 
всей линии боевого соприкосновения, что-
бы выдержать наши удары? Или бросить, как 
говорится, в последний удар остатки боеспо-
собных украинских подразделений? В рас-
чете на то, что, если у ВСУ получится все же 
что-то отвоевать, это станет поводом просить 
дополнительную помощь у Конгресса США и 
европейских союзников.

При этом, если Зеленский потерпит фиа-
ско, американцы смогут все неудачи свалить 
на него, обвинив в неграмотных действиях, а 
сами умоют руки и ограничат себя в необо-
снованной помощи, которую им пришлось бы 
долгое время выделять. И самое важное — они 

оставляют время на маневр, на, скажем так, 
смену информационной повестки, на купиро-
вание вот этой неудачи перед избирателями 
в рамках предвыборной кампании, которая 
начинается в Америке.

— Вы сказали про наши удары. А они 
будут? 

— Они не за горами. Недавно Дмитрий 
Медведев сказал, что у нас порядка 350 тысяч 
контрактников, которые постоянно тренируют-
ся, и это говорит о том, что мы готовим мощный 
кулак для своего контрнаступления.

— А со стороны ВСУ будет попытка на-
нести последний удар?

— В ближайшее время, перегруппировав 
и насытив новым личным составом подразде-
ления тактической группы «Марун», они, скорее 
всего, предпримут новую попытку атаки в на-
правлении Токмака. Да, они немного продавили 
фронт в районе населенных пунктов Вербовое и 
Работино. Другое дело, многие считают, что мы 
втянем туда подразделения ВСУ и этот капкан 
захлопнем. Наши штабы ведь не дремлют, и 
силы, средства у нас есть. Поэтому, я думаю, 
да, еще до наступления мощной распутицы 
они попытаются это сделать.

— Почему так боятся распутицы? Ведь 
военные должны уметь воевать в любую 
погоду…

— Дело в том, что за счет свойств черно-
зема, смешанного с водой, почва там пре-
вращается в клейкую пластообразную массу. 
Она становится практически непроходимой 
для колесной техники, особенно для тяжелых 
бронемашин, и очень тяжело проходимой для 
гусеничной тяжелой техники. Как раз вся на-
товская техника дает избыточную нагрузку 
на квадратный сантиметр и начинает тонуть. 
Поэтому противник свои наступательные дей-
ствия всегда выдерживает по магистральным 
дорогам, чтобы техника, хоть и под огнем, ра-
ботала бесперебойно.

— Какие силы и в каком количестве ВСУ 
бросят на захват Токмака?

— Это будут те же бригады, только уси-
ленные личным составом. Численность пока 
неизвестна, но мы понимаем, что набрать два 
корпуса (это примерно 70 тысяч человек), как 

они это делали в начале наступления, в июне, 
они не смогут быстро. Поэтому там, условно, 
будет пять-шесть бригад общей численностью 
до 30 тысяч.

— А что с техникой? 
— Западную технику в наступающих под-

разделениях мы не увидим, они стали отта-
скивать ее назад, так как боятся потерять. Она 
действительно сейчас мгновенно уничтожается 
расчетами противотанковых ракетных комплек-
сов и беспилотными средствами. Это одна 
большая наша цель.

— То есть поход на Токмак будет осу-
ществлен в пешем порядке, как утверждали 
Тарнавский и Буданов? 

— Я думаю, что они будут предпринимать 
попытки массированного артиллерийского на-
лета на наши оборонительные укрепления, на 
наши склады, резервы, подвозы линии снабже-
ния. Атаковать будут дальнобойными средства-
ми — HIMARS, возможно, в ближайшее время 
им передадут ракеты ATACAMS в кассетном 
исполнении. И пехотой. Они будут пытаться нас 
продавить за счет больших потерь, как это было 
в Первую мировую войну, когда отсутствовали 
средства прорыва — танки. Это их тактика на 
ближайшее время. Собственно, ее и озвучил 
Буданов. Тогда он сказал, что, даже если у них 
будут танки Abrams, они будут их беречь и стре-
лять с закрытых огневых позиций, фактически 
как из артиллерийских орудий. Потому что если 
танки бросать вперед, то они будут мгновенно 
уничтожены, или подорвутся на минах, или в 
них что-то влетит.

— Есть ли у ВСУ шансы на успех?
— Они могут подловить нас на какой-то 

ошибке. Прорваться или вклиниться в нашу 
оборону всегда можно — от этого нет стопро-
центной защиты. Другое дело, что мы должны 
для этого совершить какую-то катастрофиче-
скую ошибку. Но мы уже второй год находимся 
в состоянии боевых действий, и наши штабы, 
командование, младшие офицеры — все, кто 
остался на местах, — приобрели бесценный 
опыт. Это не та армия, которая была в 2022 году. 
Поэтому подловить нас на детской ошибке уже 
невозможно. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Стулья, вода и лекарства — 
набор дня
Дежавю. Когда я разговаривала по те-
лефону с Севастополем, меня не по-
кидала мысль, что все это уже было. 
Я все это уже слышала. И мне все это 
уже говорили. В 2014-м. В 2022-м. В 
Донецке. В Мариуполе. В Одессе…

Люди так же по-быстрому освобождали 
подвалы от старой рухляди, чтобы переделать 
их в бомбоубежища, и закупали в аптеках са-
мые необходимые лекарства, потому что «мало 
ли что потом». 

«Внимание всем! Воздушная тревога!» 
— загорается в телеграм-канале губернато-
ра Севастополя Михаила Развожаева пред-
упреждение с восклицательными знаками. 
С понедельника, 25 сентября, глава региона 
объявлял воздушную тревогу в городе уже 
четыре раза. С момента, когда начинает во-
пить сирена, как подсчитали севастопольцы, 
есть примерно 30–50 минут для того, чтобы 
добежать до ближайшего места, где можно 
спрятаться и переждать.

«У нас остались укрытия еще со времен 
Великой Отечественной войны, многие строи-
лись в годы «холодной войны», — говорит Алла, 
жительница города. 

Девушка рассказала, что теперь пускают 

даже в Музей обороны Севастополя, там есть 
оборудованные помещения. Не специально, 
конечно, оборудованные. А в качестве экспо-
натов. Вот и пригодились.

«Сотрудники пускают людей в укрытие 
под холмом, есть три входа с трех улиц. Еще 
в 2014 году МЧС России было дано указание 
привести все в должный вид, при Украине все 
это стояло заброшенным, так как думали, что 
это уже не нужно», — добавляет Алла.

Началась служебная проверка и по инци-
денту в ДК рыбаков, когда во время тревоги 
25 сентября оттуда выгнали на улицу детей. 
Потому что укрытие — «только для своих».

Мужчина, представившийся сотрудником 
пожарной безопасности, объяснил, что эти 
помещения предназначены для сотрудни-
ков ДК. «У вас в своих домах есть», — заявил 
уполномоченный товарищ. 

«Никто не понимает, как на это можно 
реагировать. И что у него в голове», — не-
доумевают жители Севастополя.

Да, действительно, складывается впечат-
ление, что последнее время люди отчего-то 
перестают быть людьми и становятся функ-
циями. И это очень страшно. Пытаться что-то 
объяснить таким говорящим «функциям», осо-
бенно когда счет идет на минуты…

«То, что детей прячут по подвалам, это, 
конечно, пока что меры предосторожности — 
не реальная опасность. Слава богу, до этого 

пока не дошло, — продолжает Алла. — Когда 
в городе раньше была слышна ПВО, все вроде 
бы спокойно реагировали, но сейчас, после 
удара по штабу флота, на всякий случай ре-
шили перебдеть».

Севастопольцы рассказывают, что школы 
работают, дети на занятия ходят, тем более 
что на уроках их учат самоорганизации и как 
быстро эвакуироваться во время воздушной 
тревоги. «Детей отправляют в школьные под-
валы в качестве тренировки».

А в основном жизнь идет как всегда. В 
парке Победы людей по вечерам много. Есть 
купающиеся. «Сейчас пока еще жарко, хотя у 
нас моржуют круглый год. Я сам на выходных 
окунулся в Черное море. Взрыв в штабе флота 
слышал, конечно. Я уже отличаю, когда работа-
ет наша ПВО. Хотя пока что такие случаи можно 
по пальцам пересчитать, но все равно привы-
каешь», — признается 30-летний Игорь. 

Управляющие компании спешно проверя-
ют подвалы. Люди пишут жалобы, что там не 
пройти из-за хлама, все надо срочно освобож-
дать, повесить специальные указатели, куда 
конкретно бежать, если что. «Причем жалуются 
те же люди, которые сами же эти подвалы и 
захламляли. И сейчас непонятно, чье это иму-
щество, выбрасывать его или хозяева придут 
и заберут», — возмущается Игорь.

Многие, не дожидаясь разрешения чинов-
ников и УК, заранее самоорганизовываются. 
Обустраивают подвалы, приносят туда стулья, 
воду. Говорят, что за общим делом становится 
как-то спокойнее.

А вот что сообщает жителям о работе вре-
менных укрытий глава Севастополя Михаил 
Развожаев в своем телеграм-канале: «Если вы 
не знаете, где ближайшее к вам укрытие, зво-
ните в свои УК и районные администрации. 

Не надо ночью идти во временное укры-
тие, если вы заранее не узнали, у кого ключи от 
вашего подвала, и не поговорили со старшим 
вашего дома, сможет ли он открывать времен-
ное убежище. Это вопрос самоорганизации. 
Знаю, что во многих домах уже есть график 
дежурств, люди договорились, кто и когда 
отвечает за открытие временного убежища. 

Случай, который произошел накануне в 
ДКР, когда охранник попросил людей уйти из 
здания и идти в «свои» укрытия, — запредель-
ный идиотизм или сознательное вредитель-
ство. С таким будем разбираться жестко. 

Если к вам пришли люди и просят укрытия 
— вы обязаны их пустить, не важно, из вашего 
они учреждения или дома или просто их где-то 
на улице застала сирена».

Екатерина САЖНЕВА.

В истории с лысенковщиной, ныне поч-
ти забытой, но столь модной в перестрой-
ку, поражает один факт, почему-то никем 
не замечаемый. «Мичуринская биология», 
подававшаяся как борьба за марксистско-
ленинскую науку, а попутно и за отечествен-
ную, противоположную науке а) буржуазной, 
б) иностранной, поднималась на щит в то 
самое время, когда слепо копировалось все 
зарубежное, в первую очередь американ-
ское, в других науках и технике.

Напомним несколько фактов. Совет-
ская атомная программа 1945–1949 го-
дов основывалась в существенной своей 
части на разведданных, полученных из 
США, а также на открытой информации, 
распространявшейся американским прави-
тельством. Дополнительный вклад внесли 
ученые (и оборудование), вывезенные из 
Германии.

Когда прошло первое испытание совет-
ской атомной бомбы, то присутствовавший 
на полигоне Лаврентий Берия первым делом 
спросил у физика Мещерякова, который был 
свидетелем взрывов американской бомбы 
на Бикини: «Точно как у американцев?» И 
сослался на него в отчете Сталину. «Как у 
американцев» было гарантией успеха.

Советская ракетная программа вы-
росла из аналогичного немецкого (гитле-
ровского) проекта В. фон Брауна и началась 
с воспроизводства ракеты «Фау-2». Третий 
великий послевоенный проект — создание 
ПВО вокруг Москвы по приказу Сталина — 
вырос из информации о работе по системам 
ПВО у американцев («Найк-Аякс»), и также 
использовались немецкие ученые. Сталин 
дал приказ Туполеву воспроизвести точную 
копию американского бомбардировщика 
Б-29 (под названием Ту-4), причем требо-
валось делать так буквально, что, как вспо-
минают инженеры, использовалась даже 
штатовская система мер в дюймах, а не 
метрическая. Первые советские реактив-
ные двигатели были построены на основе 
образцов, закупленных в Англии. Можно 
вспомнить производство американских 
тепловозов RSD-1, полученных по ленд-
лизу, под названием ТЭ1 и т.д.

Очевидно, что Сталин ясно сознавал 
отставание советской науки и техники от 
западной и у него не имелось ни малейших 
иллюзий насчет «России — родины слонов»; 
установка была на полнейшее заимствова-
ние и подражание Америке. Тем удивитель-
нее кажется абсолютное отрицание — и 
публичное, и непубличное — американских 
и вообще западных достижений в генетике. 
Как объяснить этот парадокс? Почему в 
ядерной физике, в авиации шло копиро-
вание американских образцов порой даже 
в ущерб результату, ибо бывали случаи, 
когда советские ученые и конструкторы 
предлагали более интересные решения, 
но их зарубали, требуя не отклоняться от 
западных лекал; а в биологии и генетике, 
напротив, был запрет хоть на какое-то заим-
ствование, установка на создание своего, 
противоположного по содержанию?

Вроде бы генетика — это точная наука, 
не гуманитарная, внеидеологическая; речь 
не идет, скажем, об истории или литера-
туроведении, где при желании можно об-
наружить буржуазность. Сталин не мог не 
понимать, что как не бывает марксистской 
физики, так не может быть и марксистской 
генетики.

Но в том-то и заключалась трагедия, 
что в глазах Сталина и его коллег биология 
(а генетика трактовалась как ее составная 
часть) не являлась «настоящей» наукой. Так 
же как не являлось, по его мнению, наукой 
языкознание, к которому он напрямую при-
ложил руку своей «гениальной» работой 
«Марксизм и вопросы языкознания». Иначе 
бы он как дилетант не стал бы вмешиваться 
в «научную дискуссию», как он не вмешивал-
ся в вопросы физики или математики.

Дарвинизм (а в конечном итоге все 
сводилось именно к нему, Мичурин и Лы-
сенко поднимались на щит как подлинные 
дарвинисты) был слишком завязан на идео-
логию с момента своего возникновения. 
Рассуждать о происхождении видов, об 
эволюции считали для себя возможным 
профаны, которые не рискнули бы делать 
этого в других отраслях знаний.

Марксисты ощущали Дарвина как свое-
го единомышленника. Карл Маркс писал 
Энгельсу, что «Происхождение видов» «дает 
естественно-историческую основу нашим 
взглядам», а в письме Лассалю отмечал: 
«Очень значительна работа Дарвина, она 
годится мне как естественнонаучная основа 
понимания исторической борьбы классов». 
Ленин, со своей стороны, утверждал: «Как 
Дарвин положил конец воззрению на виды 
животных и растений как на ничем не свя-
занные, случайные, «богом созданные» и 
неизменяемые и впервые поставил био-
логию на вполне научную почву, установив 
изменяемость видов и преемственность 
между ними, так и Маркс положил конец 
воззрению на общество как на механиче-
ский агрегат индивидов».

Ну а раз Дарвин «свой», «прогрес-
сивный», то почему бы и не развить его 
творчески? Помочь, так сказать, сделать 
необходимые выводы, до которых старина 
Чарльз сам не доходил. Того же Ленина не 
интересовал Менделеев, он не пытался 
улучшать Эйнштейна, ибо «вполне признаю 
свою некомпетентность в этой области», как 
он сказал о поэзии. А в биологии марксисты 
считали себя компетентными. 

Но вот незадача — известных биологов-
марксистов не находилось. Климент Ти-
мирязев был ни рыба ни мясо в этом 

отношении, да и мало кому известным. 
Иван Павлов вообще считался верующим. 
А тут «честный, энергичный человек из на-
рода», по словам Солженицына. Лысенко 
в этом качестве был идеален, как Николай 
Островский в роли писателя-коммуниста. 
Надо смотреть на ситуацию глазами марк-
систов — настоящий ученый, но не буржуй, а 
из низов, преданный партии, новатор. Тогда, 
на рубеже 20–30-х, Лысенко поддерживал 
тот же Николай Вавилов и продвигал его. 
Почему товарищ Сталин не должен доверять 
мнению специалистов? 

Проблема заключалась еще и в том, что 
генетика и биология в первой половине XX 
века были еще во многом «недонауками». 
Как до Эйнштейна серьезные ученые могли 
верить в «эфир», так и в биологии ходили 
разного рода паранаучные теории. Надо 
отметить, что Дарвин сам по себе являлся 
не столько ученым, у которого каждое по-
ложение требует доказательств, сколько 
натурфилософом.

Чтобы рассуждать о том, что «труд сде-
лал из обезьяны человека», специального 
образования не требовалось. Написал так 
Энгельс — и он уже внес великий вклад в 
теорию Дарвина. Ну а если Энгельсу можно, 
то почему нельзя Сталину и его соратни-
кам определять, что в биологической науке 
правильно и что неправильно? Отсюда и 
бредовые «открытия» старой большевички 
Лепешинской по превращению неживой 
материи в живую, равно как ветеринара 
Бошьяна о переходе микробов в вирусы 
и обратно.

Но это одна сторона вопроса. Вторая 
— это то, что большевики создали культ 
агробиологической науки, думая достичь 
небывалых урожаев, привесов и удоев. От-
сюда и учреждение ВАСХНИЛ, огромное 
количество сельскохозяйственных НИИ, 
насаждение травопольной системы акаде-
мика Вильямса и прочая имитация науки. 
Опять-таки, настоящая генетика, способная 
показать реальный результат, только за-
рождалась. В этих условиях ловкие про-
ходимцы могли делать карьеру на разного 
рода аферах, как, например, академик Пре-
зент, правая рука Лысенко, специалист по 
марксистской методологии науки.

Сталину не клали на стол докладов 
об успехах вейсманистов-морганистов в 
США за отсутствием таковых. Он вполне 
мог воспринимать споры менделистов и 
лысенковцев как схоластику, далекую от 
жизни, либо как научный спор с неочевид-
ными результатами. Да, в СССР регулярно 
случался голод, население недоедало, но 
сельхознаука процветала, и на нее власти 
денег не жалели. Это противоречие, по-
хоже, никого не смущало. То есть налицо 
парадокс: с одной стороны, биологией и 
генетикой может заниматься каждый «чест-
ный» человек, с другой — в них вкладыва-
ются немалые средства, на них строятся 
пропагандистские кампании. Отсутствие 
грани между дилетантом и профессиона-
лом, чего никто бы не допустил в ядерной 
физике, тоже не смущало. Возможно, на-
вязчивая пропагандистская трескотня о 
«мичуринской генетике» объяснялась еще 
потребностью создавать перед людьми 
светлый образ будущего: сейчас в стране 
голодно и есть нечего, но скоро все из-
менится благодаря таким замечательным 
ученым, как Лысенко. 

Лысенковщина была сложным и много-
сторонним феноменом позднего стали-
низма. Паранаучность была свойственна 
большевизму изначально, начиная с му-
мификации трупа Ленина и выставления 
его на всеобщее обозрение. Это было не 
только религиозным культом, но и культом 
чистой науки. Энгельс в «Анти-Дюринге» и 
«Диалектике природы» смело брался за 
математику, физику, химию, астрономию. 
Сталин занимался не только философией 
и политэкономией, как Ленин, но и язы-
кознанием. Ему же принадлежат гранди-
озные планы «преобразования природы», 
начиная с высадки лесополос в степях для 
предотвращения ветров-суховеев. Сатиры 
Булгакова начала 20-х «Роковые яйца» и 
«Собачье сердце» уже предвещают лысен-
ковщину. Писатель тонко улавливал веяния 
времени.

Создать пролетарскую физику или 
математику было невозможно, но как-то 
отличиться хотелось. Сталин понимал, что 
любые чудачества в точных науках и технике 
могут привести к быстрому краху СССР. 
Лысенко не создал бы атомную бомбу, а 
создал ее Курчатов. Но Курчатов не мог 
дать того, что требовалось с точки зрения 
идеологии. А Лысенко это обеспечивал, 
причем не ставя под угрозу обороноспо-
собность и экономику страны.

Подведем итог. Не думаю, что Сталин 
всерьез верил, что Лысенко некий великий 
гений. Но, наверное, он полагал, что что-то 
в его идеях есть. Также он понимал, что, по-
бедят ли менделисты, или мичуринцы, на 
столах советских граждан от этого еды не 
убавится и не прибавится. Если бы разведка 
ему доложила, что у американцев урожаи 
такие высокие оттого, что аграрной наукой у 
них заправляют вейсманисты-морганисты, 
он бы поступил иначе. Но таких докладов 
не следовало, поэтому он считал безопас-
ным устраивать дискуссии «о положении 
в биологической науке» с последующими 
оргвыводами. Точно так же ничем не угро-
жало разоблачение «нового учения о языке» 
академика Марра. А там, где имелась хоть 
малейшая опасность отстать от капита-
листов в деле обороны и техники, Сталин 
проявлял абсолютный прагматизм.

СТАЛИН, ГЕНЕТИКА И МАРКСИЗМ
Почему в СССР гнобили «вейсманистов-морганистов»

НЕ ПРОПУСТИ!

SOSЕДИ

Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог
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Задержание Варданяна 
на КПП «Лачин».

—  Охота на браконьеров: 
из будней охотнадзора

— Учиться на охотоведа
—  Медвежьи истории: охота 

с лабаза
—  Я охотник, мне щенки 

от собак-медалистов не 
нужны

—  Пролет вальдшнепов 
начинается

— Рассказы фотоохотников
—  Обновленные правила 

охоты: отвечает юрист
— Вести с водоемов
— Рыбалка в бархатный сезон
— Прогулка по речке Дагомыс

Читайте в новом номере 
«Российской Охотничьей газеты» №9 
(26 сентября — 23 октября 2023 г.):
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КРИЗИС

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ?

ОБОРОНА СЕВАСТОПОЛЯ: 
ОБОРУДУЮТ УБЕЖИЩА И ПОДВАЛЫ

Немецкая БМП Marder 
пылает под Вербовым.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

ШОК

КРИМИНАЛ

ГОРОД

Большой общественный резонанс 
вызвал обычный дворовый конфликт 
между детьми, вылившийся в избие-
ние мужчины и уголовное дело. Все 
произошло во дворе дома на Мичу-
ринском проспекте, а участниками 
инцидента оказались члены извест-
ного в Ингушетии фамильного клана 
Белхороевых. В результате племян-
ник Али Белхороева, отбывающего 
20 лет в заключении за убийство из-
вестного предпринимателя Шабтая 
Калмановича, оказался под арестом 
— его обвиняют в хулиганстве. Ко-
ротко «МК» уже рассказывал об этой 
истории, а вчера мы пообщались с 
Дмитрием — пострадавшим от дей-
ствий Абдуллы Белхороева. Мужчина 
до сих пор находится в больнице.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

23 сентября около 18.00 во дво-
ре дома по Мичуринскому про-
спекту произошел конфликт 
между детьми, который пере-
рос в избиение папы 9-летней 
девочки. Мальчик, изначально 

участвовавший в конфликте, — сын Али Бел-
хороева. Юноша, задержанный за избиение 
родителя (его арестовали по обвинению в 
х ул и г а н с т в е),  — п л е м я н н и к А л и 
Белхороева.

— Расскажите пошагово, как развива-
лись события вечером 23 сентября?

— Моя дочь, ей 9 лет, гуляла с подружка-
ми во дворе. Часов в 6 вечера дочь позвонила 

мне и попросила выйти. Она сказала, что ее 
бьет палкой по голове мальчик. 

— Она знала этого мальчика?
— Лично нет и никогда с ним не общалась. 

Я спустился вниз и обнаружил дочку стоящей 
возле деревянной горки с 3–4 подружками, а 
вокруг — группу из мальчиков 10–12 лет с пал-
ками в руках. Достаточно увесистыми, должен 
сказать. Я подхожу и спрашиваю, кто бил мою 
дочь. Все указали пальцем на одного мальчика 
по имени Якуб. Он даже не стал возражать, а 
самоуверенно сказал: «Это я. И что?» После 
этих слов я вырвал у него из рук палку, сломал 
и выбросил. 

— Вы применяли к нему насилие?
— Нет. Я взял его за воротник одежды и 

достаточно вежливо пригласил пообщаться 
с его родителями. Но тут подбежал какой-то 
его знакомый и повис у меня на руке. Это было 
достаточно неожиданно, поэтому Якуб смог 
вырваться и убежал к мусорке с криками: «Суки 
вы конченые, я с вами разберусь». Тут и жена 
подошла. Мы узнали у соседей, где живет Якуб, 
решили пойти и поговорить с его родителями, 
позвонили в квартиру, но нам никто не ответил. 
Тогда мы спустились обратно во двор и пошли 
в сторону площадки. 

— Ваша дочь в это время оставалась 
во дворе?

— Да, она с нами не пошла. И когда мы 
спустились снова, подбежала ее подружка и 
сказала: вашу дочку поймали старшие ребята. 

Я рванул туда, куда она показала. Подбегаю и 
вижу: бетонный забор, к нему прижата дочка. 
Она плачет, рядом стоят порядка шести маль-
чиков 14–15 лет, активно на нее кричат, руками 
машут. Т.е. буллинг — это очень мягко сказано. Я 
подбежал к самому главному, который в центре 
был, и аккуратно положил на газон, чтобы дать 
возможность дочери уйти. 

— Взрослых рядом не было?
— Были! Самое удивительное, что рядом, 

в нескольких метрах от нас, стояла группа мам. 
Я так понимаю теперь, мамы этих мальчиков. 
Пока эти ребята издевались над моей дочерью, 
они не обращали внимания на ситуацию, но 
когда я вмешался, они подбежали с крика-
ми: «Что вы творите! Как вы смеете! Вы бьете 

нашего ребенка». Начали меня толкать. У меня 
была одна задача — дочку вытащить из этой 
ситуации. Я чуть-чуть отстранился, мальчика 
отпустил, он начал кричать и руками махать. 
Кстати, хочу заметить, весь оставшийся вечер 
мальчик бегал по двору — судя по всему, пре-
красно себя чувствовал.

— Вы попытались поговорить с этими 
женщинами?

— Попытался, но на тот момент это было 
бессмысленно. Я взял ребенка, и мы ушли до-
мой. Но через 3–5 минут мне поступил звонок 
на телефон с незнакомого номера — некая 
женщина сказала: спуститесь, пожалуйста, 
хочу обсудить ситуацию с детьми. Я спускаюсь, 
опять вижу толпу этих мам, 12 человек, и кучу 
другого народа. Звоню той женщине, которая 
меня вызвала, вижу — она в середине этой тол-
пы. «Давайте пообщаемся вдвоем спокойно», 
— сказал я ей. В ответ — крики, мат, угрозы. В 
итоге я сел на скамейку и стал ждать.

— На что вы рассчитывали, когда сели 
на лавочку?

— На то, что возобладает здравый смысл 
и все же удастся поговорить с родителями. 
Кроме того, если от этой ситуации бежать, 
значит, ребенку всегда надо будет чего-то 
бояться, опасаться. Значит, надо дождаться 
разрешения ситуации. 

— Но в итоге она разрешилась совсем 
не так, как вы ожидали?

— Да. Прошло минут 5. Одна из женщин 
привела трех парней. Они даже не дали встать 
— сразу же ударили. Первый же удар был в нос. 

Я потерял ориентацию, они продолжили нано-
сить удары. Все это продолжалось 15 секунд, 
потом они смотались. Я попросил жену вызвать 
охрану и сотрудников полиции. 

— Вообще-то ваши оппоненты утверж-
дают, что тоже пострадали…

— Я слышал, как одна из активных дам с 
той стороны сказала: нам тоже надо вызывать 
«скорую». Они даже роли распределяли: у тебя 
будет живот болеть, тебя по голове били, тебя 
душили. То есть подоплека была такая: я просто 
так избил детишек, и со мной пришли покви-
таться. Хотя на всех видеоматериалах видно, 
что все, на кого я якобы напал, в абсолютном 
здравии, никто их не бил. А я лежу в больни-
це со сломанным носом, сотрясением мозга, 
чувствую себя отвратительно. 

— Почему же тогда у них зафиксиро-
ваны повреждения?

— Хороший вопрос. Медбрат со второй 
«скорой помощи», которая подъехала чуть поз-
же, сказал, что во дворе к ним подходили мамы, 
просили, чтобы осмотрели детей и записали по-
вреждения. Но никаких повреждений не было, 
и «скорая» их не стала госпитализировать.

— С дочерью после эпизода говорили? 
Как она пережила все это?

— Плохо пережила, у нее психологическая 
травма. Причем этот мальчик с палкой, как 
нам пояснили дети, уже не в первый раз ведет 
себя агрессивно. Дочь, наоборот, пыталась 
от него отойти, но уже после того, как она мне 
позвонила, он еще раз ударил ее.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ЗАВЕТАМ 
ГАНГСТЕРА 
ВЕРНЫ
«Пока издевались над моей 
дочерью, мамы не обращали 
внимания на ситуацию»
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Все произошедшее похоже не 
просто на нарушение прав чело-
века, но на преступление. Однако 
УФСИН Приморского края счи-

тает это норма льным процессом 
воспитания. 

Колония №10 располагается в поселке Гор-
ный. Почти 7 тысяч км от Москвы. В Интернете 
про нее немного информации, но полно фото с 
разных праздников. По фотоотчетам кажется, 
что колония образцово-показательная и жен-
щины там только и делают, что занимаются 
творчеством. Но что скрывается на самом деле 
за колючей проволокой, когда нет «парадных» 
проверок и дней открытых дверей? Женщины, 
которые освободились, говорили, что хотят 
вычеркнуть из памяти все дни, проведенные 
там. Члены ОНК прошлого созыва говорят, что 
во время проверок получали жалобы, в том 
числе на избиения (в одном случае сотрудница 
колонии вроде как лично била одну женщину 
портупеей). Начальник ИК Оксана Грицкова, по 
словам правозащитников, всегда препятство-
вала этим проверкам, пыталась не пускать в 
некоторые помещения, скандалила и потом 
сама же жаловалась на визитеров. Но то, что 
произошло на днях, за гранью дозволенного 
даже в колонии. 

— Позвонила дочь в слезах, — рассказыва-
ет мама одной осужденной. — Говорит, что ее 
и других, у кого были самые длинные волосы, 
обрили налысо. За две недели до этого она 
сказала, что у кого-то в колонии нашли вшей. 
Но они сами проверяли друг друга — ничего не 
было. У них там есть среди сидящих медсестра, 
она тоже проверила — чисто. Я тогда дочери 
ответила: «Если что, пришлю средство от педи-
кулеза». У моей дочери очень густые красивые 
волосы. Она ни разу их не стригла, берегла. 
Она у меня чистюля и очень аккуратная. И как 
она теперь будет жить совсем лысая? Где ее 
волосы? Нам ответили, что утилизировали, 
сожгли. Я не верю. 

— У моей дочери коса до пояса была, — 
говорит еще одна мама. — Она сама когда-то 
парикмахером работала, умела за волосами 
ухаживать. Педикулеза у нее не было. Дочь 
рассказала, что одна девушка сильно сопро-
тивлялась, стала убегать, ее поймали и избили. 
И все равно обрили. 

Другие девушки, подвергшиеся насиль-
ному бритью 15 и 16 сентября, тоже стали зво-
нить родителям. А те — правозащитникам. 
18 сентября члены ОНК Приморского края по 
жалобам матерей осужденных девушек по-
сетили с проверкой ФКУ ИК-10. 

Из отчета ОНК: «В ходе проверки с 
каждой из девушек нами была проведена 

индивидуальная беседа без присутствия 
сотрудников учреждения, а также проведен 
осмотр на предмет телесных повреждений... 
Ни у одной из девушек на момент бритья не 
были обнаружены вши. Это заявляют как сами 
осужденные, так могут подтвердить и те, кто их 
осматривал из числа других заключенных. Не-
смотря на этот факт, начальник колонии, приме-
няя угрозы, оскорбления в адрес осужденных, 
в том числе по национальному признаку (на-
зывая их чернобурками), нецензурную брань, 
запугивая расправой и применяя различные 
методы морального и физического унижения, 
приказала в насильственном порядке обрить 
им головы.

Одна из девушек пыталась спастись бег-
ством, но была поймана, избита и пострижена. 
Следы физического насилия на ее теле нами 
зафиксированы. Другие девушки, по их словам, 
плакали и умоляли начальницу не обстригать 
их, но она была неумолима. В итоге с приме-
нением физической силы других заключенных 
девушки были насильно обриты. К слову, у всех 
трех девушек до этого были красивые длинные 
волосы, которые они содержали в чистоте и 
порядке. По словам девушек, за два дня, 15 и 
16 сентября, в колонии было таким образом 
обрито под ноль порядка 50 заключенных.

На нашу просьбу дать пояснения членам 
ОНК по произошедшей ситуации начальник 
колонии Грицкова О.В. ответила, что ничего 
из ряда вон выходящего не произошло, все 
это фантазии заключенных. Эпидемии педи-
кулеза не было, но имели место быть единич-
ные случаи обнаружения, и для недопущения 
распространения заражения на всю колонию 
девушкам было предложено остричь волосы 
под ноль, на что они добровольно согласились. 
На наш вопрос, какими нормативными актами/

положениями, иными регламентирующими 
документами при выборе способа борьбы с 
единичными случаями заражения педикуле-
зом руководствовалась в своих действиях 
начальник колонии, Грицкова О.В. ответила, 
что никаких регламентирующих документов 
для таких случаев не существует. Есть пра-
вила ПВР, и это ее личная настольная книга, 
и ею она руководствуется, и предложила нам 
ознакомиться со статьей 158, где сказано, что 
в экстренных случаях допустимо прибегать к 
обстриганию заключенным волос по меди-
цинским показаниям. На наш вопрос, каким 
способом были утилизированы зараженные 
волосы и есть ли акт об утилизации, начальник 
колонии ответила, что волосы были сожжены, 
никакие акты при этом не требуются».

— Неприятные ощущения остались от этой 
проверки, — говорит член ОНК Инна Салова. 
— Начальница вела себя агрессивно. Возни-
кало ощущение, что она барыня, колония — ее 
деревня, осужденные — ее крепостные. Про 
педикулез нам было сказано, что медицинские 
карты фигурантов проверки из числа осужден-
ных были увезены для рассмотрения в мед-
санчасть и доступ к ним невозможен. И что 
это за пункт, на который она ссылалась как на 
позволявший ей брить осужденных в экстрен-
ных случаях? Мы его не нашли ни в ПВР, ни в 
других нормативных документах… 

О такой норме ни я, ни другие эксперты 
по тюремной тематике не знаем. В правилах 
внутреннего распорядка подобное не преду-
смотрено, да и не могло быть такой нормы (я 
участвовала в подготовке новых ПВР). Но даже 
если представить, что она есть, нужны же дока-
зательства наличия педикулеза у осужденных. 
Их нет. Так что все это похоже на произвол.

Через два дня члены ОНК вернулись в ко-
лонию. И начальница, которая до этого уверя-
ла, что педикулеза нет, объявила о каранти-
не. Правозащитников не пустили. Хотя в это 
же время в колонию приехал надзирающий 
прокурор, и он был на территории. Видимо, 

карантин распространился только на членов 
наблюдательной комиссии. Правозащитники 
потом поговорили с прокурором. По их словам, 
он выглядел шокированным и сказал, что, воз-
можно, обрито порядка 50 человек. 

В настоящее время, по наблюдениям чле-
нов ОНК, сотрудниками ИК-10 не принимается 
никаких мер по документированию и освиде-
тельствованию девушек на побои и телесные 
повреждения. 

Но еще больше тревожит родителей и 
правозащитников то, что помещения в отрядах 
обработали креолином. Это средство исполь-
зуется в сельском хозяйстве и ветеринарии, 
но точно не для лечения людей. В 2018 году в 
Алма-Атинской области две девочки, 2 и 5 лет, 
отравились этим средством для дезинфекции 
скота. Мама намазала им голову (чтобы вытра-
вить вшей), дело закончилось реанимацией. И 
тогда санитарные службы написали: «неоцидол 
(креолин) — средство для дезинфекции скота 
от клещей и прочих насекомых, животным вре-
да не наносит, однако для людей может быть 
смертельно опасным, если случайно попадет в 
организм или на открытые участки кожи». 

— Дочь сегодня звонила, говорит, что пло-
хо себя чувствует после этой дезинфекции, а 
медпомощь не оказывают, — сообщает мама 
осужденной. — Всех запугали. Начальница 
лютует. Я написала заявление с просьбой о 
защите моей дочери. Помогите нам, Христа 
ради. 

Меж тем от начальника УФСИН по Примор-
скому краю генерала Версткина в адрес ОНК 
пришла даже не просто отписка, а… кляуза. 
«Члены ОНК провоцировали сотрудников на 
конфликт, в эмоциональной форме выска-
зывали свое мнение, обвиняли начальника 
учреждения в превышении должностных полно-
мочий, по их мнению и со слов осужденных, что 
является нарушением норм поведения Кодекса 
этики членов ОНК». Покрывать садизм — значит 
быть соучастником, разве нет? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЛИШЕНЫ ПРАВА ВОЛОСА
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— Самолет починили. Как мы по-
няли, он не сильно повредился, 
можно сказать, практически не 
пострадал. Скорее всего, он бу-

дет сам взлетать. Но мы пока не представляем, 
как это возможно, — поделилась сотрудница 
колхоза. — В любом случае нас оповестили, 
что раньше зимы лайнер не поднимется в небо. 
Нужно, чтобы земля замерзла. Сейчас почва 
мягкая. Говорят, в холодное время года больше 
вероятности, что он сможет взлететь. Навер-
ное, на это и рассчитывают. Если что, будут 
заливать землю, пробовать.

— У вас, наверное, работа встала?
— Мы еще не убрали пшеницу. Работы 

приостановили, но не из-за самолета, просто 
прошли дожди, земля мокрая, убирать пока 
невозможно. Морозы ударят, вот тогда, скорее 
всего, начнем убирать вокруг самолета. Но про-
блем с лайнером все равно хватает. Вспахать 
землю не сможем, пока он не взлетит. К тому 
же специалисты, которые обслуживают само-
лет, к нам часто за помощью обращаются: то 
трактор им понадобился протянуть что-то, то 
еще что-то. 

— Самолет охраняют?
— Охраняют круглосуточно. Его обнесли 

ленточкой. Будку поставили. 
— Вы предъявили сумму ущерба 

авиакомпании?
— Представители авиакомпании сами зво-

нили, просили озвучить сумму ущерба. Но пока 
самолет не забрали с поля, трудно понять, 
какой урон нанесен земле. Так что с выплатами 
пока повременили. Претензии предъявим по-
сле того, как самолет заберут. Сейчас лайнер 
стоит у нас как памятник. По 40 машин в день 
сюда приезжают, чтобы сфотографироваться 
рядом. Много свадеб. Люди едут и едут. Причем 
издалека добираются. К самолету спокойно 
можно проехать, проселочная дорога к нему 
ведет. А в детских садах участники проекта 
«Дары осени» теперь лепят не овощи-фрукты, 
а самолеты.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Практически этот самолет вполне можно 

поднять оттуда в воздух, — считает опытный 
пилот с огромным стажем летной работы, в 

недавнем прошлом командир воздушного суд-
на Владимир Сальников. — Но при условии, что 
его соответственно подготовят. То есть полно-
стью проверят, устранят дефекты, облегчат, 
насколько это возможно. А также утрамбуют 
поле, как следует укатав грунт. Тогда вполне 
возможно его поднять в воздух и перегнать 
на аэродром. Помните, в 2010-м Ту-154 из-за 
потери электропитания вынужденно сел на 
непригодную для самолетов этого типа полосу 
старого заброшенного аэродрома? Факти-
чески такое же поле, на которое сейчас сел 
А-320. На посадке при пробеге Ту-154 въехал 
в мелколесье, что-то там повредил, но никто 
из находившихся на его борту пассажиров и 
членов экипажа не пострадал. Тогда сначала 
сообщали о намерении авиакомпании списать 
поврежденный самолет. Но потом на месте под-
ремонтировали и перегнали сначала в Ухту, а 
затем в Самару, после чего он какое-то время 
нормально летал на региональных авиалиниях. 
Думаю, и сейчас может так же получиться.

— Но здесь, говорят, у А-320 проблемы 
с одним из двигателей. 

— В него при посадке просто попали ко-
мья земли, повредив некоторые лопатки. Не 
страшно, это можно устранить. Сейчас и этот 
двигатель, и сам самолет будут очень тща-
тельно проверять. Если есть где-то какая-то 
грязь, вычистят, промоют, все поправят… Для 
того источник питания туда подогнали, чтобы 
как следует проверить все системы, которые 
есть на самолете.

— Источник питания не для взлета 
нужен?

— Нет. Насколько я знаю, в авиакомпании 
сообщили, что самолет они сейчас подготовят, 
приведут в порядок и законсервируют.

— Зачем его консервировать? И на ка-
кой срок?

— Видимо, до весны. Сейчас его куда-то 
перегнать они не успеют — начинается сезон 
дождей, поле размокнет. Говорят, они в поле 
даже собираются делать какой-то импровизи-
рованный ангар, чтобы сохранить самолет до 
весны. Ну а весной — вроде выражают такую 
надежду — самолет окончательно восстановят, 
подготовят, перегонят на аэродром, и он будет 
дальше эксплуатироваться.

— Для его будущих пассажиров это 
все не опасно?

— А что опасного? Самолет повреждений 
как таковых вообще при посадке не получил. 

Единственное, как сообщали, чуть-чуть двига-
тель набрал земли, и носовая стойка неуправ-
ляемая была — в грунт зарылась. Ну, значит, 
лопатки двигателя и эту носовую амортизаци-
онную стойку будут сейчас приводить в полный 
порядок.

Да, они там, как я знаю, уже практически 
все тщательно посмотрели. Остальное — управ-
ление системой, руль высоты, элероны, закрыл-
ки, спойлеры — все у них в рабочем состоянии. 
Даже эту гидросистему, которая вытекла, они 
отремонтировали и восстановили.

Ирина БОБРОВА, Ольга БОЖЬЕВА.

В этом году в Москве разгорелась 
настоящая «эпидемия» вандализма, 
точнее, ровно одной его разновид-
ности. Хулиганы (разного возраста 
и пола) проламывают закрытые сте-
клянные створки турникетов, либо 
чтобы пройти в метро зайцем, либо 
просто от плохого настроения. После 
чего неизменно попадаются поли-
цейским: в метро не зря установле-
ны камеры слежения. Тем не менее 
их наличие вандалов почему-то не 
останавливает. Придется ли метро-
политену менять модель турникетов 
на антивандальную — выяснял «МК».

26 сентября, «Щукинская»: 18-летний 
парень довольно тучного сложения за счет 
собственной массы ворвался на станцию, 
проломив ногой дверцу турникета. Подумал 
долю секунды, накинул на голову жилет, чтобы 
не «спалили», но поздновато: буквально сразу 
же хулигана задержали, возбудив против него 
уголовное дело. 

15 сентября еще один турникет «пал 
жертвой» вандала: мужчина, пробивший 
собственным телом дыру в створках, заявил 
полицейским, что был не в духе из-за ссоры 
с приятелем. Итог аналогичный: уголовное 
дело по статье 214 УК РФ «Вандализм». 

В августе на станции «Бульвар Дмитрия 
Донского» 41-летний безбилетник решил 
пусть не разбить, но силой открыть те же 
самые стеклянные створки. Конструкция 
сломалась, мужчина вошел на станцию — 
но опять-таки попался службе безопасно-
сти и полиции. Когда начали проверять его 
документы, оказалось, что налицо самый 
настоящий рецидивист: до этого он уже раз-
бивал створки (правда, на «Комсомольской») 
и был осужден за это, а еще раньше получил 
уголовное наказание за угрозы убийства соб-
ственной матери. 

Обратим внимание на локацию: «Ком-
сомольская» — это крупнейший железнодо-
рожный узел, Три вокзала. Возможно, спец-
ифический «околовокзальный» контингент 
увеличивает статистику разбитых створок 
на соответствующих станциях: на соседней 
«Курской» 17 августа поймали 41-летнего 
вандала, который пытался пристроиться за 
идущим впереди пассажиром «паровозиком», 
но не успел и со злости разрушил створки. 

Разрушить створку технически, как по-
яснили эксперты, не слишком сложно — осо-
бенно если желающий это сделать физически 
крепкий мужчина. «Материал изготовления 
створок — закаленное стекло, — пояснил 
«МК» инженер Максим Липман. — Оно не ар-
мировано, при этом конструкция выполнена 
травмобезопасной, на случай давки. Осколки 
не калечат людей вокруг — а потому не вредят 
и самому вандалу. Если человек весом от 80 
килограммов идет на таран — у него большие 
шансы на успех». 

Небольшая поправка: женщина тоже мо-
жет победить в схватке с турникетом, если ее 
хорошенько разозлить. Так, 19 июля пасса-
жирка ногой разбила створку на турникете 

станции «Проспект Мира». Полицейским она 
объяснила, что поссорилась со своим моло-
дым человеком и потому пришла в состояние 
«боевого бешенства». На возбуждение уго-
ловного дела это, конечно, не повлияло. 

Официальная позиция Московского ме-
трополитена по этому вопросу: конструкцию 
(по крайней мере так было летом) менять 
не предполагается. «В случае поломки мы 
восстанавливаем работу турникета в тот же 
день, — отметили в социальных сетях ме-
трополитена. — Сама конструкция турникета 
надежная. Даже в случае поломки стекла 
работоспособность ключевых узлов обо-
рудования сохранится, турникет продолжит 
пропускать пассажиров после замены раз-
битой створки». Пассажиров призвали «не 
прибегать к противоправным действиям и не 
портить имущество» под угрозой уголовной 
ответственности. 

В Дептрансе настроены жестче — акцент 
планируется сделать на неотвратимости на-
казания. «Ни один случай вандализма в метро 
мы не оставим без внимания — нарушители 
понесут заслуженное наказание, — под-
черкнули на официальном telegram-канале 
ведомства. — Благодаря камерам видеона-
блюдения мы в режиме онлайн видим каждое 
такое нарушение и немедленно реагируем. 
Сотрудники Службы безопасности и УВД в 
метро сразу задерживают пассажира, на-
рушившего порядок».

В этом году, сообщили в департаменте, 
за вандализм в метро уже осуждены более 
100 человек. Однако этот состав преступле-
ния не относится к числу тяжких: санкции по 
статье 214 УК РФ в этом случае — штрафы, 
обязательные или исправительные работы, 
арест до трех месяцев. 

— По статье 214, если нет отягчающих 
обстоятельств в виде «разжигания ненависти 
или розни», предусмотрен штраф до 40 тысяч 
рублей либо в размере максимум трехмесяч-
ного заработка, или обязательные работы до 
360 часов, или исправительные работы на 
срок до 1 года, или арест до 3 месяцев, — от-
мечает юрист Алексей Голубев. — Но это не 
значит, что виновному не придется платить 
больше, чем 40 тысяч: метрополитен впол-
не может взыскать с него ущерб в порядке 
гражданского иска. 

Сколько именно стоит одна поломанная 
створка, ответить трудно, поскольку каждая 
поломка индивидуальна. Но цены недавнего 
времени таковы: за 2017–2021 годы зареги-
стрировано 1210 случаев такого вандализма, 
общая сумма ущерба составила 9,11 млн 
рублей. 

— Проблема не столько в самих про-
исшествиях, сколько в их динамике, — про-
должает инженер Максим Липман. — Если 
уже стало известно, что створки можно до-
статочно легко пробить, их будут разбивать 
больше. Своего рода «теория разбитых окон», 
только не окон. 

В среде метрополитеновцев, если судить 
по некоторым внутренним telegram-чатам, 
уже не первый месяц выдвигаются различ-
ные идеи, как пресечь этот вид вандализма. 
Самая простая — заменить створки на сде-
ланные из толстого оргстекла: такие разбить 
почти невозможно, а открыть силой гораздо 
труднее. Однако на это не идут по сообра-
жениям безопасности: исчезает защита от 
давки. Второе предложение — вернуться 
к нормально-открытым турникетам, какие 
действовали до конца 2000-х годов. Но здесь 
будет страдать контроль — проходить в такие 
турникеты «паровозиком» в толпе гораздо 
проще. 

Самой реалистичной идеей на случай, 
если метрополитеновцам всерьез надоест 
менять стеклянные створки, стал переход 
к вандалоустойчивым барьерам. Они могут 
быть усовершенствованы «рогатками», как 
на станциях электричек, а могут — опять же 
створками, только металлическими и в рост 
человека. Как в парижском метро.  

Антон РАЗМАХНИН.

ТЕОРИЯ 
РАЗБИТЫХ 
СТВОРОК
Турникеты московского 
метро стали расходным 
материалом для зайцев

Самолет стал персонажем поделок малышей в детских садах.

Колония, где обрили заключенных.

Арест Абдуллы Белхороева.

У многих 
заключенных 
были пышные 
косы.

недавнем прошлом командир воздушного суд-
на Владимир Сальников. — Но при условии, что 
его соответственно подготовят. То есть полно-
стью проверят, устранят дефекты, облегчат,

...ПОКЛОНЯЮТСЯ   
ВЛЮБЛЕННЫЕ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ПР
О

КУ
РА

ТУ
РА

 М
О

СК
ВЫ

VE
ST

IP
RI

M
.R

U

F-
AT

LA
S.

RU

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



В аварии с участием депутата Гу-
рулева может появиться еще один 
участник — 20-летний студент. 
Авария произошла 24 августа на ул. 
Правды, д. 7/9. Четыре машины по-
страдали, две, в том числе и «Мерсе-
дес» народного избранника, вероят-
но, восстановлению не подлежат. По 
приблизительным подсчетам, ущерб 
может составить до десяти миллио-
нов рублей. 

20-летний Александр Митрофанов обра-
тился в газету, чтобы рассказать свою версию 
произошедшего. 

«Моя машина вообще не участвовала в 
ДТП, но судя по тому, в какую сторону сейчас 
движется разбор, обвинить в том, что произо-
шло, могут именно меня», — объяснил свою 
позицию молодой человек.

Сразу отметим, что Андрей Гурулев также 
является лицом потерпевшим. 

Позже в своем телеграм-канале законо-
датель выложил видео, в котором рассказал, 
что он «живой и целый».

«Друзья мои, тут все вопросы задают: 
живой или целый? Живой и целый. Все нор-
мально. Сейчас еду домой, собираюсь и сразу 
сегодня вылетаю в Читу».

Депутат двигался по своей полосе с раз-
решенной скоростью, ничего не нарушал, 
когда в него со встречки на скорости вле-
тел «БМВ». «БМВ» пронесся еще более со-
рока метров и, врезавшись в столб, наконец 
остановился. Помимо «Мерседеса» Гурулева 
пострадали еще два автомобиля: «Хонда» и 
«Тойота Камри». Управляла «БМВ», о чем сразу 
сообщили СМИ, глава департамента Счетной 
палаты Светлана Меркушина. 

«Пролетела 40+ метров»

«А я на своей «Тойоте Хайлендер» ехал 
тем неудачным днем на работу, — переживает 
Александр Митрофанов. — Припарковал-
ся, постоял какое-то время (мне нужно было 
отойти по делам) и затем стал выезжать с 
парковки». 

Александру повезло, что на месте про-
исшествия работали две камеры, видео с 
которых никуда не пропало, его сразу удалось 
получить по адвокатскому запросу. Так что 
саму аварию можно детально рассмотреть 
в режиме реального времени.

Все довольно буднично и неспешно. До-
рога узкая, двухполосная, по одной полосе в 
каждую сторону. «Тойота» молодого человека 
стоит на параллельной парковке. Александр 
включает фару поворотника. Мимо проезжа-
ют машины. Он ждет, когда выезд окажется 

свободным. Наконец начинает медленно 
трогаться с места. Помех справа нет. Един-
ственная машина находится относительно 
далеко — если смотреть с компьютера, по-
рядка 150–200 метров. То есть времени, чтобы 
перестроиться, у Александра было, на первый 
взгляд, вполне достаточно. 

Нос «Тойоты» уже находился на проезжей 
части, и «БМВ» под управлением Светланы 
Меркушиной, пытаясь избежать столкновения 
с «Тойотой», вылетает на встречную полосу, по 
которой едет «Мерседес» Гурулева. Скорость 
у «БМВ» приличная — авто не остановилось, 
даже врезавшись в машину депутата, и влете-
ло в бок «Камри», затем дальше — до столба; 

колесо «БМВ» отлетело и ударило стоящую 
«Хонду», которая оказалась задета меньше 
всего. Согласно материалам дела, у той был 
помят задний бампер, повреждены заднее 
левое крыло, крышка багажника, задний ле-
вый фонарь. 

На место происшествия приехала съе-
мочная бригада. Светлана Меркушина дала 
комментарий: она действительно выехала на 
встречку из-за помехи в виде «Тойоты», лично 
не пострадала. Однако позже женщина все же 
обратилась за медицинской помощью.

Вот только кто будет виноватым? Нос 
«Тойоты»? «БМВ»? Или тот и другой?

Тотальный ущерб

Дело было возбуждено по двум статьям 
Административного кодекса — 12.14 и 12.15 
КоАП. И если со статьей 12.15 все более или 
менее понятно: «Нарушение правил располо-
жения транспортного средства на проезжей 
части дороги, встречного разъезда или об-
гона», то к 12.14 у Александра Митрофанова 
есть вопросы. 

«В ней говорится о том, что водитель 
не выполнил требования Правил дорожного 
движения и не подал сигнал перед началом 
движения, то есть речь идет точно о моей 
машине, которая выруливала с парковки», 
— уточняет он.

Однако Александр утверждает, что он 
как раз выполнил это правило. На видео, к 
сожалению, слишком светло: ДТП произошло 
в 13.40, поэтому разглядеть, моргает его фара 
или нет, невозможно. 

Согласно статье 2 ФЗ «О безопасности 
дорожного движения» дорожно-транспортное 
происшествие — это событие, возникшее в 
процессе движения по дороге транспортного 
средства и с его участием, при котором по-
гибли или ранены люди, повреждены транс-
портные средства, сооружения, грузы либо 
причинен иной материальный ущерб. 

По стандартной классификации Митро-
фанов вроде как не является участником ДТП, 
так как его машина не пострадала.

На самом деле это не так. Бывает, на-
пример: вследствие обнаруженной помехи 
двигающийся на скорости автомобиль начал 
либо резко тормозить, либо перестраиваться, 
но контакта этих двух автомобилей не произо-
шло. Тем не менее двигающееся на скорости 
авто заносит в результате торможения либо 
тормозной путь оказывается недостаточным, 
и это стало причиной ДТП, а поврежденными 
оказываются еще и другие машины. Такие 
случаи называют бесконтактными ДТП, в кото-
рых виновники принимают только косвенное 

участие, так как их машины не сталкиваются с 
другими автомобилями, но помешали дорож-
ному движению. Водитель такого транспорт-
ного средства также признается виновным. Но 
в таких случаях конкретные обстоятельства 
произошедшего рассматриваются всегда 
индивидуально.

Кто виноват: любитель быстрой езды или 
создавший помеху?

Все точки над «i» в сложных ситуациях 
может расставить экспертиза. 

В ПДД же на этот счет много пунктов, 
предписывающих уступать дорогу. «Уступить 
дорогу» означает, что участник дорожного 
движения не должен начинать, возобнов-
лять, продолжать движение или осуществлять 
маневр, если это может вынудить тех, кто 
имеет по отношению к нему преимущество, 
изменить направление движения или ско-
рость. При выезде на дорогу с прилегающей 
территории водитель должен уступить дорогу 
транспортным средствам, а подача сигнала 
не дает водителю преимущества и не осво-
бождает его от принятия мер предосторож-
ности. При перестроении водитель должен 
уступить дорогу транспортным средствам, 
движущимся попутно без изменения направ-
ления движения.

То есть, с одной точки зрения, Митро-
фанов напрямую не является участником 
дорожно-транспортного происшествия, так 
как его авто осталось в стороне, но с другой 
— он выезжал с парковки и высунул «нос» на 
проезжую часть, что может рассматриваться 
как создание помехи. 

Другим заслуживающим внимания 

фактором является скорость «БМВ».
Согласно п. 10.1 Правил дорожного дви-

жения, водитель должен вести транспортное 
средство со скоростью, не превышающей 
установленного ограничения, учитывая при 
этом интенсивность движения, особенности 
и состояние транспортного средства и груза, 
дорожные и метеорологические условия, в 
частности видимость в направлении дви-
жения. В этом же пункте мы видим, что при 
возникновении опасности для движения, ко-
торую водитель в состоянии обнаружить, он 
должен принять возможные меры к снижению 
скорости вплоть до остановки транспортного 
средства.

«Я вижу, к чему все идет, даже по тому, 
что написано в определении о возбуждении 
дела об административном правонарушении, 
где четко сказано, что это я начал движение, 
вследствие чего «БМВ» и выехал на встречку. 
Понятное дело, что никто не хочет быть вино-
вным в ДТП с таким огромным ущербом: тот 
же «Мерседес» Гурулева восстановлению не 
подлежит, так как его ремонт по нынешним 
ценам обойдется дороже, чем он стоит. Ни 
одна страховка такой ущерб не покрывает», 
— сокрушается Александр.

Он говорит, что не просит, чтобы его 
«отмазали», но хочет, чтобы его дело было 
рассмотрено справедливо и по существу, а 
не так, как в одном известном российском 
анекдоте, когда «генерал ФСБ столкнулся 
с генералом МВД. Виновной была призна-
на машина ГИБДД, прибывшая на место 
происшествия».

Екатерина САЖНЕВА.

Федеральный закон «О 
Российской академии наук, ре-
организации государственных 
академий наук...» был подписан 
Президентом РФ Владимиром Пу-
тиным 27 сентября 2013 года. О 
том, как спешно, тайком от научной 
общественности принимался закон, 
кто был в числе основных авторов 
данного документа, автор подробно 
излагала в статье «Московского ком-
сомольца» от 26 сентября 2019 года 
под заголовком «Как убивали РАН». 
Напомним, речь шла о переводе всех 
институтов, подведомственных РАН, 
во вновь созданное ФАНО (Федераль-
ное агентство научных организаций) и о 
превращении большой государственной 
научной организации фактически в клуб. 

Сегодня ряд вещей видится гораздо 
шире: многие из тех, кто форсировал рефор-
му, а по сути развал 
отечественной науки, 
слетев со своих преж-
них высоких должно-
стей, занимают более 
скромные, но не ме-
нее сытые... Бывший 
в 2013 году министром образо-
вания Дмитрий Ливанов сейчас 
ректор МФТИ, экс-вице-премьер 
Ольга Голодец 11 февраля 2020 
года была назначена заместите-
лем председателя правления Сбер-
банка, курирует, согласно данным 
из Википедии, проекты цифрового 
GR (Government Relations), то есть 
взаимодействия с государственной 
властью, и индустрию здравоохране-
ния. Эти чиновники, напомню, взяли в 
2013 году ответственность за разработанную 
реформу. 

Как же хорошо видны сегодня «заслу-
ги» горе-реформаторов, недооценивших 
роль ученых, сделавших ставку на сырьевую 
модель экономики страны. Благодаря им, а 
также введенным западным санкциям (они 
словно подыгрывали друг другу) у нас теперь 
многого не хватает: ни своих запчастей для 
самолетов, ни полупроводников, ни микро-
электроники для производства микросхем 
и других товаров. Даже оборудование для 
добычи своего сырья для последующей про-
дажи и то до последнего закупали в других 
странах!

Только задумайтесь: за последние 10 
лет число персонала, задействованного 
в научных исследованиях, сократилось в 
России с 735,4 до 655,4, почти на 80 тысяч! 
Это лишь последние официальные данные 
от Института проблем развития науки РАН. 
А сколько ученых уехало из страны за по-
следние 20–30 лет! Сотни тысяч!

Да, пожалуй, начинать разговор об уни-
чтожении когда-то лучшей в мире российской 
науки следует не с 2013 года, когда, по сути, 
ставилась уже жирная точка в ее биографии, 
а с гораздо более раннего периода.

 Начало конца

Когда происходит нечто, не увязыва-
ющееся со здравой логикой, надо задать 
вопрос, а кому это было выгодно. Давай-
те разбираться. Бывалые члены академии 
утверждают, что впервые вопрос о рефор-
мировании Российской академии наук был 
поставлен еще в 1993 году, причем курато-
рами из-за рубежа. В известном докладе 
Международной экономической организа-
ции развитых стран (ОЭСР),  признающей 
принципы демократии и свободной рыноч-
ной экономики, был дан анализ состояния 
российской науки. Там было сказано о не-
обходимости сокращения количества акаде-
мических институтов, ученых и превращения 
Российской академии наук в клуб. Зачем 
понадобилось сокращать ученых, спросите 

вы. Если честно, мне непонятно, говорят, 
такими были рекомендации западных экс-
пертов, которые ссылались на нашу слабую 
экономику, которой было в начале 90-х уже 
не до большой науки. 

 Тогдашний министр науки Борис Сал-
тыков, говорят, согласился с данным по-
стулатом. В том, что годы были тяжелые, 
была доля правды: экономика действительно 
лежала. Но по чьей вине? Вот, что говорил 
мне в 2016-м ныне покойный академик Юрий 
Рыжов, бывший член Верховного Совета 
СССР, до последнего заведовавший кафе-
дрой аэродинамики МАИ: «У нас был тогда (в 
начале 90-х) полный экономический коллапс, 
еды не было. Спекулянты удерживали про-
дукты и продавали из-под полы. А Гайдар это 
дело легализовал, сказал: есть товар — вы-
ставляй на рынок, сколько тебе заплатят, за 
столько и продавай». Понимаете, спекулянты 
удерживали, а народу из «ящика» говорили: 
«Товара нет». Когда он вдруг снова появился, 
оказался большинству не по карману. 

А ведь в те годы еще был шанс построить 
высокотехнологичную экономику... Но выбран 

был ресурсный путь, без высокой науки. 
Тогда и пошло сокращение наукоемких 
предприятий, прикладных исследований, 
а вскоре начала меняться по Болонскому 
типу и система образования. 

В 2004 году произошло еще одно 
ключевое событие: науку «вырвали» из Ми-
нистерства промышленности, науки и техно-
логий (то есть из инновационного контура) 
и присоединили к Минобру РФ. 

— Не могут образование и наука управ-
ляться одинаково, — говорит один из членов 
академии. — Образование линейно, там 
все идет по строго составленному плану, а 
фундаментальная наука — всегда нестан-
дартное решение, значит, и устроена она 
должна быть иначе.

Да что там с устройством — уже тогда 
в головах у некоторых чиновников зароди-
лась идея смены управления имуществом 
научных институтов. «Они ведь такие бога-
тые, — видимо, рассуждали копающие под 
себя чиновники, — имеют дополнительные 
корпуса для лабораторий, поля для экспе-
риментальных посевов пшеницы. И зачем 
им так много?!»

Переломный 2013-й

Чтобы сильно не дразнить общество, при-
думали тезис: «Ученые занимаются наукой, 
администраторы после реформирования — 
хозяйством». Но по факту почти все управле-
ние наукой перешло в руки администраторов 
от министерства. А те возьми да и сделай 
основную ставку не на институты, оставшиеся 
без толкового руководства, а на других своих 
подведомственных — вузы. Мол, делается же 
американская наука в университетах, и мы 
пойдем по этому пути. Выбор больше под-
держивать вузы был странен. Доля научных 
публикаций РАН среди всего объема научных 
публикаций России составляла 55,11%, а доля 
всех вузов — 44,1%. «По международным 
рейтингам цитируемости, — возражали ми-
нистру Ливанову в совете молодых ученых 
РАН, — академия занимала в 2013 году 55-е 
место среди 5252 лидирующих университетов 
и научных организаций мира». 

— Ставку сделали на вузовскую науку, 
как в слаборазвитых странах, — раскрывает 
истинную картину один из моих собеседни-
ков. — Это как раз соответствует ресурсному 
типу экономики. Все дело в том, что в тех 
же Штатах исследовательские вузы рядом 
с нашими не стояли, у каждого из них есть 
собственная материальная база, чем многие 
наши, увы, похвастаться не могут. Ну а такие 
образования, как, к примеру, «Сколково», 
вообще вызывают недоумение. Несмотря на 

вложенные средства, за много лет вуз так и 
не вошел в число ведущих высших учебных 
заведений страны. А его ориентация на зару-
бежных партнеров в новых условиях ставит, 
по мнению многих собеседников, вопрос о 
возможности его существования. 

Когда нам кивают на западные науч-
ные организации, надо понимать, что все 
они не универсальны, каждая имеет свои 
отличительные черты. Во Франции наряду 
с вузами для развития фундаментальной 
науки существует Национальный центр на-
учных исследований, в Германии — сразу 
четыре общества: Общество Фраунгофера, 
Объединение имени Гельмгольца, Ассоциа-
ция Лейбница и Общество Макса Планка. 
Эти организации очень похожи на АН СССР, 
а Китайская академия наук — просто аналог 
Академии наук СССР. С нее брали пример 
ведущие страны мира, а наши чиновники 
взяли и развалили ее.

Ученые вынуждены 
самоорганизовываться

Конечно, с течением времени, за 10 лет, 
что-то в общем обустройстве науки начало 
меняться к лучшему, например, майские 
Указы Владимира Путина от 2018 года о 100-
процентной прибавке к окладу худо-бедно 
выполняются, хотя и не везде. Но главного 
все же нет: у академии институты отняли, 
но министерство стать для них таким же на-
учным координатором не смогло. На местах 
доходило даже до того, что институты сами 
себе писали задания и потом сами же их вы-
полняли, чего, конечно, не было в бытность 
их принадлежности к РАН.

 Знаменитый кибернетик Эшби сформу-
лировал в свое время закон необходимого 
разнообразия для кибернетики: «Управляю-
щий орган должен быть более разнообраз-
ным, чем управляемый», иначе не будет ни-
какого развития. Взять, к примеру, тренера 
по гимнастике. Если он хочет хорошо на-
тренировать олимпийскую команду, должен 

сам быть профессионалом по брусьям, по 
занятиям на перекладине и пр. В противном 
случае ничего не получится. Такими тренера-
ми для сотрудников институтов всегда были 
члены РАН. А потом пришло ФАНО с умением 
только хорошо оптимизировать...

 Хотелось бы верить, что реформаторы 
не по злому умыслу, а по чистому недоуме-
нию уничтожили грамотно выстроенную 
когда-то систему управления наукой. Ну хо-
рошо! Тогда следовало бы ожидать резких 
ее изменений хотя бы после начала СВО, 
ведь именно на ученых сейчас возлагают-
ся надежды по созданию своей техники, 
электроники, медицинских приборов. Но... 
закон по-прежнему ставит РАН цель: «Про-
ведение фундаментальных исследований», 
а в перечень видов ее деятельности эти ис-
следования до сих пор не включены. 

— Представьте, что вам поставили цель: 
подстрелить утку, а ружья не дали… Ситуа-
ция очень похожая, — приводит наглядный 
пример один из академиков.

 Еще одной целью до 2014 года для 
нашей науки была интеграция в мировое 
научное сообщество, но по его правилам: 
российским ученым навязали в качестве 
показателя успешности оценку публикаци-
онной активности. Все обязаны были свои 
лучшие результаты публиковать в зарубеж-
ных журналах... Казалось бы, ну сейчас-то 
ситуация должна поменяться. Но нет. До 
сих пор в Программе фундаментальных на-
учных исследований указано, что 75% наших 
результатов необходимо публиковать в жур-
налах Web of science, да еще в соавторстве 
с иностранными учеными. В прошлом году 
вроде появились призывы прекратить эту по-
рочную практику, но кто-то по-тихому решил 
оставить все как было... 

 Можно констатировать, что все по-
ставленные задачи реформаторов РАН вы-
полнены. Коллектив ученых сокращен, как 
и количество научных организаций. За РАН 
остались по большому счету только экс-
пертные функции. Хорошо бы еще, чтобы 
академия принимала активное участие в 
формировании государственной научно-
технической политики (по Закону о РАН) — 
это когда ни один документ не может выйти 
из Минобрнауки без визы академии, но ведь 
нет и этого. 

Год президентства 
Красникова

 Именно такое наследство досталось 
избранному год назад, в сентябре, прези-
дентом РАН Геннадию Красникову. Он твердо 
поставил вопрос о главенствующей роли 
академии в выборе научных приоритетов, в 
реализации конкретных проектов. К слову, 
задача по ликвидации технологического 
отставания ставилась Владимиром Пути-
ным еще в Послании 2018 года, но почему-
то за пять следующих лет так и не была 
выполнена.

 Некоторые критики Красникова отме-
чают, что у него тоже пока нет ярких резуль-
татов. «Подождите, — говорят сторонники, 
— сначала надо выстроить работу по взаи-
модействию с ключевыми министерствами. 

Вы думаете, это быстро делается?! Но по-
ложительные сдвиги в этом, безусловно, 
есть».

 В идеале академикам хотелось бы снова 
не на бумаге, а на деле формировать научно-
техническую политику, организовывать и 
проводить фундаментальные исследования. 
По мнению многих, это пошло бы на пользу 
всей стране. 

 Вернуть в РАН институты? Нет, об этом 
пока речи не идет, а вот по-настоящему вер-
нуть научно-методическое руководство над 
ними — да. Это определение направления 
исследований, контроль, оценка результатов 
и решение кадровых вопросов. 

 Предвижу много реплик по поводу ка-
дров... По некоторым в последние месяцы 
Министерством образования и науки РФ 
принимались достаточно резкие решения, 
приписываемые, впрочем, команде Крас-
никова. Так, в июле «сняли» директоров в 
Институте проблем передачи информации 
РАН и в Научно-технологическом центре 
уникального приборостроения РАН.  «МК», 
напомню, в свое время писал о деятельности 
Марата Булатова из НТЦ УП РАН, после чего 
тот подал на нас и научного руководителя 
центра, выдающегося академика Владис-
лава Пустовойта в суд и проиграл. Я знаю 
обстоятельства прихода Булатова в НТЦ УП 
и о его деятельности и скорее одобрила бы 
действия Минобрнауки РФ. Да, коллектив 
был против этой отставки,  но кто составляет 
сейчас основу этой научной организации? 
Это люди, пришедшие в годы руководства 
Центром Булатова и уж наверняка являю-
щиеся его ярыми сторонниками. 

 Еще одна громкая история произошла 
в связи с отстранением 1 сентября от долж-
ности директора Института США и Канады 
РАН, члена-корреспондента РАН Валерия 
Гарбузова. Формальной причиной все по-
считали его статью о «советской мифоло-
гии» в одной из газет. Как и в предыдущих 
случаях, несмотря на шум, ни Минобрнауки, 
ни РАН комментировать отставку не стали. 
Не последовало от них и объяснения по по-
воду более ранней передачи из Минобрнау-
ки в Курчатовский институт ряда сильных 
естественно-научных институтов. Напомним, 
что этот факт явился неожиданностью даже 
для их руководителей.

— Знаете, на нас при министерстве вни-
мания не обращали, так что надеемся, что 
хоть теперь в составе Курчатовского инсти-
тута станет лучше, — так прокомментировал 
мне переход под крыло Ковальчука научный 
руководитель одного из институтов. 

 А сам президент КИ, отвечая в апреле 
на вопрос «МК», сказал по поводу перево-
да институтов следующее: «Мы собираем 
мощный потенциал для нового атомного 
проекта. Вот вам ответ: он разворачивается 
и вдарит так, что никому мало не покажется». 
Нет, по словам Ковальчука, он не создает 
новую академию под своим институтом: «Мы 
пересобрали академию по-другому. Я на-
писал письмо вместе с новым президентом 
академии (Геннадием Красниковым. — Авт.) 
и министром (Валерием Фальковым. — Авт.) 
председателю Правительства Российской 
Федерации. Мы просили поднять роль Рос-
сийской академии наук». Итак, Курчатовский 
институт вернулся (формально или нет — 
покажет время) под научно-методическое 
руководство академии. Вот бы то же самое 
сделали и другие структуры, в свое время 
по распоряжению правительства выведен-
ные из-под него: Высшая школа экономики, 
РАНХиГС, Санкт-Петербургский университет 
и другие. 

 Как говорится, надежда умирает по-
следней. И кто знает, может, грядущее 
трехсотлетие РАН станет для нее не за-
вершающим существование юбилеем, 
а точкой отсчета нового плодотворного 
периода. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Российская академия 
реформирована, обезо-
ружена, превращена в 
клуб ученых. Да и слово 
«реформирована» тут, 
на мой взгляд, не совсем 
подходит, поскольку ре-
форма это изменение фор-
мы при сохранении сущности. Но 
сохранила ли академия свою сущность 
как научная организация? Увы, нет. И 
грядущее празднование трехсотлетия 
РАН в феврале 2024 года, к которому 
все готовятся, будет с примесью гру-
сти. Фактически «реформаторы» об-
манули правительство и президента. 
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Следственный комитет по 
Московской области возбудил 
уголовное дело по факту работ, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. Поводом 
послужила жалоба жильцов 
17-этажного дома в новом 
микрорайоне Восточное Бутово, 
в стене которого образовалась 
гигантская трещина. 

«Ночью слышно, как трещит стена, будто 
лед ломается во время ледохода» — так об-
разно рассказывает о своих впечатлениях 
Мария Аксенова, жительница дома 15 по 

улице Южная из подмосковного поселка 
Дрожжино (Ленинский городской округ).

На самом деле жителям аварийной 
многоэтажки не до поэтических образов, си-
туация больше походит на сюжет из фильма 
ужасов: засыпая, они каждую ночь молятся 
о том, чтобы дожить до утра целыми.

Огромную трещину на внешней стене 
семнадцатиэтажного дома на уровне 8-го 
этажа обнаружили сами жильцы; они сразу 
же обратились в управляющую компанию, а 
потом стали бить во все колокола. Сейчас 
трещина уже достигает 5 сантиметров в 
ширину, и движение стены все продолжает-
ся, об этом говорят поставленные маячки и 
треск, который особенно слышен по ночам. 

А впереди осень и зима, когда снача-
ла начнутся дожди, потом ударят 

морозы, сменяющиеся отте-
пелями, — все это, по мне-

нию специалистов, должно 
активизировать процесс 
разрушения дома. Так что 
опасения жителей впол-
не обоснованы: в один 
прекрасный момент они 
могут оказаться погре-
бенными под грудами 

кирпича и бетона.
Независимая экс-

пертиза установила, что 
причиной разрушения мог-

ли стать ошибки, допущенные 
при строительстве; также эксперты 

считают, что возникшее повреждение вле-
чет деформацию остальных конструкций 
здания, поэтому дому срочно требуется 
капитальный ремонт. 

Дом номер 15 сдали в эксплуатацию 7 
лет назад. Срок гарантии, по которой за-
стройщик обязан производить ремонт и 
устранять дефекты, уже истек. Так что теперь 
этим должен заниматься фонд капитального 
ремонта Ленинского городского округа. 
Однако в местной администрации считают, 
что оснований признавать дом аварийным 
нет — именно такой ответ жители получили 
от чиновников. 

К счастью, у Следственного комитета, 
куда также обращались с жалобой жители 
дома, совсем другое мнение. Там решили 
возбудить уголовное дело по факту работ, 
не отвечающих требованиям безопасности 
(ч. 1 ст. 238 УК РФ). Главой ведомства дано 
поручение и.о. руководителя ГСУ СК Рос-
сии по Московской области Яковлеву Я.А. 
представить доклад о ходе расследования 
уголовного дела, результаты которого будут 
находиться на контроле в центральном ап-
парате ведомства.

Евгения ВОКАЧ.

Трагедия
В понедельник глава городского 

округа Балашиха Сергей Юров отчитался 
губернатору Московской области о том, что 
было сделано после взрыва газа в жилом 
доме номер 10 на Октябрьской улице.

20 сентября в панельной девятиэтажке 
1979 года постройки в результате взрыва 
газовоздушной смеси обрушились три этажа, 
серьезно пострадало около десяти квартир. 
170 человек пришлось эвакуировать, им сей-
час предоставили места в гостиницах. Но 
самое страшное, что трагедия унесла жизни 
семи человек, пятерых жильцов и двоих спа-
сателей, еще 27 жителей получили ранения 
разной степени тяжести. 

Сейчас, по словам Сергея Юрова, Фонд 
капитального ремонта проводит исследо-
вание и анализ состояния дома: уже были 
проведены осмотр вентиляционных шахт, 
визуальное обследование подвала, кровли 
и фундамента. Строители начали замеры для 
проектирования и подготовили площадку для 
установки башенного крана.

К сожалению, ЧП в Балашихе, унесшее 7 
человеческих жизней, далеко не единичная 
трагедия, причиной которой стал взрыв бы-
тового газа. Подмосковье вообще лидирует в 
списке российских регионов, где такие про-
исшествия случаются с удручающей регуляр-
ностью — чуть ли не каждый месяц. 

По данным МЧС и правоохранительных 
органов, за последние 15 месяцев в жилых 
домах Московской области произошел 21 
взрыв, или, как их еще называют, хлопок бы-
тового газа, в результате — большое число 
погибших и пострадавших. Материальные 
убытки вообще исчисляются миллиардами 
рублей.

Такое большое количество аварий можно 
объяснить прежде всего тем, что Московский 
регион лучше других газифицирован, газ 
подведен к более чем 2 млн квартир и 22 
тыс. нежилых помещений. И хотя договоры 
на техническое обслуживание газового обо-
рудования заключены с 99,9% жителей много-
квартирных домов, тем не менее сотрудни-
ки областной прокуратуры неоднократно 

выявляли случаи, когда жильцы не пускали 
газовщиков в квартиры для проверки, также 
были обнаружены нарушения в работе Гос-
жилинспекции, местных властей и специали-
зированных организаций при реализации 
полномочий в газовой сфере. 

Человеческий фактор

Чаще всего, утверждают эксперты, при-
чиной взрыва становятся действия самих 
жильцов. Люди самостоятельно меняют га-
зовое оборудование, приносят в квартиры 
газовые баллоны, когда им за неуплату от-
ключают газ, или же самостоятельно пыта-
ются убрать заглушки, которые сотрудники 
газовых служб ставят должникам. Еще семь 
процентов происшествий так или иначе связа-
ны с попытками убийства или самоубийства. 
Например, в Ступине в прошлом году молодой 
мужчина взорвал пятиэтажку из мести жене. 
В доме рухнуло три этажа, под завалами по-
гибло 6 человек, включая его семью, хотя сам 
злодей выжил.

Но если даже исключить такие экстре-
мальные ситуации, то все равно остается 
достаточно примеров, когда жители обраща-
ются с газом в быту весьма небрежно. 

По закону граждане, использующие га-
зовое оборудование (как в частном, так и в 
многоквартирном доме), обязаны заклю-
чать договоры технического обслуживания 
и допускать к себе домой специалистов со-
ответствующей компании для проведения 
регулярного осмотра. Это обязательное усло-
вие для поставки газа, в противном случае 
газ должны отключать. Но на практике все 
оказывается не так просто, как на бумаге. 
Спросите любого сотрудника управляющей 
компании или газовой службы, чего им стоит 
попасть с проверкой в квартиры граждан, и 
вы услышите такие истории, которым поза-
видует любой писатель-детективщик.

«За 10 лет работы в сервисной компании я 
чего только не насмотрелся, — рассказывает 
мастер Антон. — Собаками меня травили, 
полицию вызывали, приняв за мошенника. 
Один раз сам чуть было не угробил старушку. 
Меня вызвали соседи, почуяв запах газа, мы 
стучали в дверь квартиры, но бабушка не 
открывала. Решил перелезть через сосед-
ский балкон, но когда бабка увидела меня, 
то грохнулась в обморок». 

Вообще, наши граждане к газовщикам 
испытывают большое недоверие, наверное, 
в каждом видят потенциального маньяка из 

70-х, который ходил по 
квартирам и представ-
лялся сотрудником 
Мосгаза. Впрочем, 
мошенников среди 
мнимых проверяль-
щиков тоже хватает. 
Не успеет хозяин 
квартиры открыть 
дверь, как ему уже 
суют договор на оказа-
ние ненужных услуг или 
пытаются убедить, что его 
счетчик устарел, вышел из 
строя и так далее, и тому по-
добное. Вот люди и не верят никому, 
особенно пожилые.

«Мы в прошлом году решили провести 
специальную акцию — хотели заменить в 13 
тысячах квартир гибкую подводку к газовым 
плитам. Потому что прохудившийся шланг 
чаще всего становится причиной утечки газа», 
— говорит Дарья, сотрудница подмосковной 
жилинспекции. 

«Мы, конечно, подозревали, что наши 
люди ни в какую халяву уже давно не верят, 
поэтому накануне специально провели ин-
формационную кампанию: дали все разъ-
яснения в местной прессе и социальных се-
тях, развесили объявления на подъездах. 
Указали точную дату и время, когда будут 
ходить по квартирам мастера. Как думаете, 
в скольких квартирах нам открыли дверь? 
Меньше половины. В остальных либо вообще 
не открыли, либо не пустили в дом», — со-
крушается Дарья.

 Семейный бизнес

Если по вине жильцов происходит поло-
вина всех аварий с бытовым газом, то вторая 
половина точно находится на совести ор-
ганизаций, которые обслуживают газовое 
оборудование в жилых домах. 

С 1 сентября по всей стране вступил в 
силу закон, согласно которому сервисными 
услугами должна заниматься та же органи-
зация, что и поставляет энергоресурсы. В 
Подмосковье это АО «Мособлгаз». Однако 
в законе для регионов оставили маленькую 
лазейку: им разрешили переходить на новый 
механизм работы постепенно, вплоть до 1 
января 2024 года. И, естественно, никто осо-
бо не торопился.

Поэтому помимо основного поставщика 
газа и сервисных услуг в Московской области 

официально работало еще более 500 компа-
ний, с которыми собственники жилья также 
могли заключить договор на обслуживание 
внутриквартирного газового оборудования 
(ВКГО). А договоры на обслуживание вну-
тридомового газового оборудования (ВДГО) 
заключали управляющие компании — у них 
тоже море контрагентов. 

«Попробуй выясни, где работают хоро-
шие специалисты, где плохие, кто добросо-
вестно выполняет свою работу, а кто лишь 
придет и носом поводит: раз газом не пахнет, 
значит, все о кей, расписывайся в ведомости 
— вот и вся проверка», — написала в соцсетях 

одна из жительниц злополучного дома в 
Балашихе.

Кстати, обслуживала его 
местная компания «Газовая 

служба». А в роли УК высту-
пала фирма «Квартал». Обе 
компании аффилированы с 
братьями Бабошиными, их 
отец — бывший местный 
депутат. Насколько хорошо 
сотрудники этих компаний 
выполняли свои обязан-
ности, сейчас выясняет 

следствие. После аварии 
было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 238 УК РФ 

(«Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 

безопасности»).
Кстати, жалобы 

на «Газовую службу» 
от жильцов дома по-
ступали. Одна жен-
щина в 2021 году 
оставила негатив-
ный отклик после 
визита мастеров: 

«Пришли двое, по-
меняли старый шланг, 

за работу взяли 2000 
рублей. А через 2 часа я 

почувствовала запах газа, 
пришлось вызывать аварийку. 

Те обнаружили утечку газа и ска-
зали, что нам некачественно произвели 

монтаж гибкой проводки».
Вот и накануне взрыва жильцы дома жа-

ловались на запах газа, вызывали мастеров, 
но утечку они не нашли. Правда, попасть во 
все квартиры мастера тогда не смогли.

Новые порядки

Сейчас областные власти спешно пытают-
ся навести порядок в газовом обслуживании 
многоквартирных домов. Всех «проверяльщи-
ков» обязали передать полномочия Мособлга-
зу. В пользу этого решения говорит тот факт, 
что спрос теперь будет с одной организации, 
кроме того, передача полномочий убережет 
жителей от газовых мошенников. 

У сотрудников Мособлгаза будут удо-
стоверения с QR-кодом. Если направить на 
него камеру телефона, то код выведет на 
сайт организации, где размещены фото со-
трудников. Заявляться без предупреждения 
газовщики не будут. За 20 дней до даты про-
верки жители, имеющие личные кабинеты на 
портале Госуслуг, в единой информационно-

аналитической системе ЖКХ или на сайте 
МосОблЕИРЦ, получат электронное письмо, 
где будут указаны день и время проверки. 
Для пенсионеров, которые Интернетом не 
пользуются, продолжат вешать объявления 
на подъездах.

Регламент работ проверяющего тоже бу-
дет четко определен. Никто теперь приходить 
и «водить жалом» не станет. Мастер должен 
не только с помощью газового анализатора 
определить, имеется или нет утечка газа на 
поверхности плиты и вокруг газового крана, но 
также обязан почистить от загрязнений газо-
вую колонку или конфорки плиты, проверить, 
насколько корректно работает счетчик и есть 
ли тяга в вентиляционном канале. С жильцом 
квартиры проведут инструктаж по газовой 
безопасности в быту. Таков стандартный набор 
услуг, который будет проводиться в рамках 
профилактических работ.

Однако эксперты весьма скептически от-
носятся к обещаниям властей навести порядок 
с газовым обслуживанием многоквартирных 
домов.

«Допустим, проверки газового оборудова-
ния начнут проводить по всем правилам. Пред-
ставим даже, что мастерам удастся попасть 
в 100 процентов квартир в доме, хотя в такое 
верится с трудом. И вот они установили, что 
в одной из квартир газовая плита находится 
в таком состоянии, что готовить на ней без 
риска нельзя.

Дальше по закону собственник кварти-
ры обязан плиту за свой счет поменять. Но 
если это малоимущий человек, пенсионер 
или многодетная семья, у них на такую до-
рогую покупку денег просто нет. Значит, все 
останется как было. Можно, конечно, в этой 
квартире отключить газ. Но опыт показывает, 
что граждане в таких ситуациях начинают ис-
пользовать баллонный газ, а он становится 
причиной взрыва намного чаще, чем старые 
плиты», — заключает Ольга Веретенникова, 
юрист, специализирующийся на вопросах 
ЖКХ.

Есть еще один способ, с помощью кото-
рого можно обеспечить газовую безопасность 
населения: нужно повсеместно установить в 
многоквартирных домах газовые анализаторы. 
Стоит такой прибор 3–5 тыс. руб., и специали-
сты говорят, что нужно обеспечить ими хотя бы 
малоимущих — для подмосковного бюджета 
вполне посильные расходы.

Но скептики уверены, что если уж мы не 
сумели сделать это в жирные времена, то 
сейчас о таком можно только мечтать. Даже 
таким монополистам, как Мособлгаз, такие 
инвестиции вряд ли по силам. Перекладывать 
ответственность за их установку на жильцов 
тоже не имеет смысла, одни поставят, другие 
нет, и получится как в Балашихе. Протечка газа 
была в квартире у пенсионерки, а по вентиля-
ции он перетек в другую, где молодая женщина 
готовила завтрак мужу. Погибли обе.

Можно еще вообще отказаться от газо-
вого оборудования в многоквартирных домах 
и перевести всех на электрические плиты. 
Но это еще более дорогая затея. Но делать 
что-то и платить все равно придется. Иначе, 
несмотря на новые правила, мы будем про-
должать жить по-старому, уповая на Бога и 
русский авось. 

Елена БЕРЕЗИНА.

НАРКОДИЛЕР 
ПОЛУЧИЛ ШАНС 

НА РЕАБИЛИТАЦИЮ 
ИЗ-ЗА ПОСПЕШНОГО 
УНИЧТОЖЕНИЯ УЛИК

Конкретизировать правила уничтоже-
ния улик, если они проходят по двум и 
более делам, постановил Конститу-
ционный суд Российской Федерации. 
Причиной для этого послужило дело 
жителя подмосковного Ступина, ко-
торого осудили за продажу крупной 
партии психотропных веществ.

Как сообщили в пресс-службе Кон-
ституционного суда, наркотики, кото-
рые были главным вещественным до-
казательством в деле мужчины, были 
уничтожены после того, как осудили 
несостоявшихся покупателей запре-
щенного вещества. Таким образом, 
к моменту, когда решение суда в от-
ношении продавца вступило в силу, 
главной улики по его делу не было. 
Между тем действующее законода-
тельство допускает уничтожение улик 
после вступления в силу приговора, не 
конкретизируя, можно ли это делать, 
если эти улики проходят по двум или 
более делам. Поэтому защита ступинца 
попыталась обжаловать вердикт, выне-
сенный при отсутствии главного вещ-
дока. Однако ни в апелляционной, ни в 
более высоких инстанциях сделать это 
не удалось. Тогда гражданин обратился 
в Конституционный суд. В своей жалобе 
он просил проверить, соответствуют 
ли Конституции положения Уголовно-
процессуального кодекса, в частности, 
определяющие правила хранения улик. 
Рассмотрев дело, суд пришел к выводу, 
что осужденный прав: оспариваемые 
положения действительно не соответ-
ствуют Основному закону. Поэтому суд 
постановил, что федеральному зако-
нодателю надлежит более конкретно 
определить порядок хранения улик. 
Вплоть до того, как это будет сделано, 
улики, проходящие по двум и более 
делам, следует хранить до вступления 
приговора суда по каждому из них. Что 
касается дела ступинца, то оно будет 
пересмотрено, если для этого не будет 
препятствий.

«НОЧЬЮ МЫ 
СЛЫШИМ, КАК 
ТРЕЩИТ СТЕНА»

Жители нового 
микрорайона 
Восточное Бутово бьют 
во все колокола — 
трещина в стене 
их многоэтажки 
уже 5 сантиметров
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Разработан новый перспективный 
план развития центральных 
диаметров. Он рассчитан на 17 лет 
и предполагает продление ряда 
направлений. В частности, одну 
из линий планируют довести аж 
до Каширы. Она будет начинаться 
у Павелецкого вокзала столицы, 
потом идти до Домодедова, а 
после в Каширу. Однако открыть 
новую станцию планируют только 
к 2040 году.

До сего времени эти планы не имели 
официального статуса, но теперь намерения 
связать Каширу с Москвой диаметром D5 
задокументированы, и местным жителям 
остается только ждать.

Для строительства диаметра может 
понадобиться подземный тоннель длиной 
до 20 км, который планируется прорыть не 
просто для соединения двух веток железных 
дорог — на подземном участке будут и свои 
станции, которые можно соединить с метро. 
При этом точной схемы тоннеля пока нет — 
на официальном сайте диаметров МЦД-5 
вообще пока соединяется другим способом. 
Не исключено, кстати, что поначалу так и 
будет — строительство соединительного 
тоннеля может растянуться на годы.

Предполагается, что с МЦД-5 станет 
удобнее пользоваться городским транспор-
том жителям 20 районов Москвы: Ярослав-
ского, Лосиноостровского, Бабушкинского, 
Сокольников, Замоскворечья, Новокосина 
и других. Разгрузятся и участки наиболее 
переполненных веток метро — Таганско-
Краснопресненской и Замоскворецкой. 
Появятся и альтернативные маршруты. На-
пример, путь от платформы «Ростокино» 
(СВАО) до «Электрозаводской» займет всего 
18 минут. Сейчас на его преодоление нужно 
от 40 минут.

Но главное — новая транспортная ре-
альность появится у сотен тысяч жителей 
Подмосковья. Они получат наземное метро 
с короткими интервалами движения поездов 
и возможностью проехать Москву насквозь 
без пересадок, практически от Пушкино до 
Каширы.

На схемах МЦД-5 планируется отме-
тить цветом «зеленый луг» — как трава и 
листья деревьев. А вот МЦД-4, который 
запустили в этом году, цвета «ментол» — 
зелено-бирюзовый. МЦД-3 обозначили 
еще смелее — красно-рыжей «папайей». 
Уже действующие первый и второй диа-
метры обозначаются как «физалис» (желто-
оранжевый) и «фуксия» (ярко-розовый) 
соответственно.

Светлана РЕПИНА.

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
ДЕПУТАТ ВЗЯЛСЯ 

ЗА РАСТЛЕНИЕ ВНУЧКИ
Пенсионера из Подмосковья, который 

в течение года развращал маленькую 
внучку, задержали на днях стражи по-
рядка. 

Как стало известно «МК», некоторое 
время назад супруга мужчины сконча-
лась, 78-летний вдовец стал проживать 
один и вызвался сидеть с 7-летней внуч-
кой. 

Он убедил родственников приводить 
ребенка к нему и, как оказалось, в это 
время развращал девочку. Продолжа-
лось это больше года, пока школьница 
не призналась в происходящем родным. 
Шокированные родители обратились в 
правоохранительные органы, и извра-
щенца задержали. К слову, задержанный 
старик в 2010 году баллотировался в 
депутаты, но не сумел победить.

КИПЕР ПРОТКНУЛ 
СЕБЕ ЖИВОТ ВЕТКОЙ, 

ИСПУГАВШИСЬ ВЗГЛЯДА 
ЗУБРА

Недобрый взгляд четырехлетнего зу-
бра Гоши сразил наповал 50-летнего 
рабочего в сафари-парке под Клином. 
Мужчина, который пришел кормить свое-
го подопечного, испугался этой непри-
вычной свирепости, сделал шаг назад, 
оступился о пенек и упал животом на 
торчащую из земли ветку.

Как стало известно «МК», драма раз-
ыгралась в понедельник утром, когда 
Гоша и три его подруги-зубрихи должны 
были получить порцию своего завтра-
ка: морковь и комбикорм. Михаил (имя 
изменено) знал этих животных уже три 
года и никого из них не боялся. Одна-
ко впервые Гоша повел себя необычно: 
он развернулся к кормильцу мордой, 
насупился и начал издавать какой-то 
хрипящий звук. Рабочий понял, что у 
вступающего в пору половой зрелости 
бычка, видимо, начинается гон и он не 
подпустит Михаила ближе к своим те-
лочкам. Мужчина попятился назад, но 
оступился и упал прямо на острую ветку, 
которая вошла ему в живот на целых два 
сантиметра.

Пострадавший, истекая кровью, успел 
добежать до здания администрации и 
сообщить начальству, что с ним при-
ключилась беда. Михаила госпитали-
зировали в местную больницу, зашили 
рану и успокоили его, что внутренние 
органы не задеты.

К слову, зубр Гоша является полукров-
кой. Это гибрид зубра и бизона, хотя от 
бизона зверь унаследовал только длин-
ные стройные ноги. Три года назад его 
привезли из питомника, расположенного 
под Санкт-Петербургом.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот го-
норар ждет любого, чья новость будет 
опубликована на страницах «Москов-
ского комсомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь вна-
кладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: 
mknews@mk.ru

SOS!

Станцию МЦД в городе 
планируют открыть 
к 2040 году

ДОРОЖНАЯ 
КАРТА 
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Нашим «экскурсоводом» по «банде-
ровской» Канаде стал человек, который 
давно занимается изучением украинского 
националистического движения середины 
ХХ века. Андрей Т. даже пытался создать 
на Украине, провозглашенной тамошними 
властями «демократической» страной, му-
зей, экспозиция которого рассказывала бы 
о разгуле бандеровщины в 1940–50-е гг., 
но это закончилось для энтузиаста лишь 
вынужденным переездом в Россию.

— Давайте начнем со статистики. Сейчас 
в Канаде, численность населения которой 
достигла 40 миллионов человек, проживает 
около 1,3 миллиона этнических украинцев и 
людей, имеющих украинские корни. Первые 
такие переселенцы появились там еще на 
исходе позапрошлого века. 

В годы Второй мировой почти 40 
тысяч канадских украинцев воевали 
против подразделений нацистского 
вермахта в составе королевской армии 
Канады, поскольку эта страна входила 
в состав антигитлеровской коалиции. 
Однако данный факт не помешал ка-
надскому руководству уже вскоре 
после окончания войны широко рас-
пахнуть двери для потока беженцев из 
Европы — украинских националистов 
и коллаборационистов, многие из 
которых запятнали себя участием 
в боевых и карательных операциях 
на стороне гитлеровцев. Среди этих 
«героев» оказалось немало добро-
вольцев, служивших в печально 
известной дивизии СС «Галичина» 
(«Галиция»), или, по-другому, Первой 
украинской дивизии. 

Ситуация сложилась очень 
своеобразная. Дело в том, что в 
первые несколько послевоенных лет «га-
личанам» и другим активным пособникам 
немецких фашистов, служившим в СС, было 
запрещено въезжать в Канаду. Однако в 
1950-м для них нашлась удобная лазейка, 
причем благодаря англичанам. Эти «забот-
ливые» господа выступили с призывом к 
членам Британского содружества (а Канада 
— один из них) принять к себе для постоян-
ного проживания без малого 10 тысяч быв-
ших солдат и офицеров «Галичины», которые 
после сдачи этой дивизии в конце войны 
англо-американским войскам находились 
временно на территории Великобритании.

Канадские власти поначалу отнеслись 
к такому предложению отрицательно, их 
активно поддерживал в этом Канадский 

еврейский конгресс. Однако уже вскоре с 
Британских островов прислали «индульген-
цию». МИД Великобритании заявил: «В Ита-
лии эти люди были проверены… и ни тогда, 
ни впоследствии не было выявлено никаких 
доказательств, которые бы свидетельство-
вали о том, что кто-либо из них воевал про-
тив западных союзников или участвовал в 
преступлениях против человечества… Их 
поведение с тех пор… было хорошим, и ничто 
не указывает, что они заражены какими-либо 
признаками нацистской идеологии».

Поверив такому документу, канадский 
кабинет министров во главе с премьером 
Луи Сен-Лораном объявил, что бывшим 
солдатам дивизии «Галичина» отныне раз-
решено эмигрировать в Канаду. Правда, при 
этом была сделана оговорка: переселиться 
на ПМЖ в Страну кленового листа можно, 
если не обнаружатся доказательства того, 
что данный человек «совершал злодеяния 
против мирного населения по признаку 
расы, религии или национального проис-
хождения». Но все равно данное решение 
канадских властей вступало в противоре-
чие с вердиктом Нюрнбергского между-
народного военного трибунала, который 

объявил преступниками всех, кто 
был официально признан члена-
ми СС, «в том числе: …члены всех 
других полицейских сил, которые 
были членами СС». Солдаты и 
офицеры дивизии СС «Галичи-
на» как раз подпадают под такое 
определение.

Общее количество перебрав-
шихся за несколько лет благода-
ря столь вопиющему решению 
местных властей «под сень кле-
нового листа» нациков — ярых 
сторонников Незалежной, узнать 
очень трудно. По самым скром-
ным оценкам, приведенным не-
которыми исследователями, та-
ких экс-коллаборационистов, 
активно помогавших гитлеров-
цам, свыше 2 тысяч. 

Прибывших в североаме-
риканские края иммигрантов-
украинцев брал под свою опеку 
Конгресс украинцев Канады. 
Его создали еще в 1940 году, 
причем именно как антифа-
шистский орган. Однако со 
временем к руководству КУК 
пришли оказавшиеся за океа-
ном бандеровцы. Представите-
ли пресловутой Организации 

украинских националистов 
(признана в России экстре-

мистской организацией. — Ред.) в 
итоге стали фактически контро-

лировать и направлять жизнь 
своих соотечественников в 

Канаде.
Много лет спустя, в 

середине 1980-х, когда 
под давлением обще-
ственности была об-
разована Канадская 
комиссия по воен-
ным преступникам 
(ее называли еще 
по имени руководи-
теля Комиссии Жюля 
Дешена), именно 
бандеровское руко-
водство КУК суме-
ло протащить через 

правительство стра-
ны ряд положений, 

которые в значитель-
ной степени снижали 

эффективность работы 
этой Комиссии. Напри-

мер, были узаконены очень жесткие требо-
вания к свидетельским показаниям, задо-
кументированным следственными органами 
СССР и стран соцлагеря. В результате многие 
свидетельства, которые изобличали живущих 
теперь за океаном украинских национали-
стов в жестокостях, оказались Комиссией 
отвергнуты. А потому значительное число 
бывших гитлеровских приспешников, на со-
вести которых жизни сотен и тысяч мирных 
граждан, избежали вообще каких-либо непри-
ятностей и продолжили преспокойно жить в 
канадском «раю».

К слову сказать, упомяну-
тая Комиссия Жюля Дешена 
в ходе проведенного рассле-
дования выявила факты мас-
совой фальсификации доку-
ментов, благодаря которым в 
свое время украинцам «с изъ-
янами в военной биографии» 
удалось просочиться в Страну 
кленового листа, благополучно 
пройдя через соответствующие 
проверочно-фильтрационные 
процедуры на въезде. Оказа-
лось, что в иммиграционном де-
партаменте Канады получали 
много документов-заявлений, 
в которых был указан один и тот 
же обратный адрес. Когда попы-
тались с ним разобраться, вы-
яснилось, что это… адрес амери-
канской военной базы в Западной 
Германии. Таким образом стало 

понятно, что наплыву укронацистов в Канаду 
в немалой степени способствовали в 1950-е 
американские спецслужбы. Их интерес по-
нятен. Из числа осевших на канадской терри-
тории ярых русофобов впоследствии пачками 
вербовали будущих агентов для засылки в 
Советский Союз. 

В своей работе Комиссия Жюля Дешена 
испытывала сильное противодействие много-
численных защитников интересов бандеров-
цев. Именно их стараниями было принято 
очередное пронацистское решение. Комиссия 
предоставила тогда особый статус созданной 
в стране организации под названием «Брат-
ство ветеранов Первой дивизии Украинской 
национальной армии» (УНА — признана в 
России экстремистской организацией и за-
прещена. — Ред.). Членам «Братства» было 
позволено участвовать в слушаниях, прово-
димых Комиссией по каждому конкретному 
иммигранту, заподозренному в военных пре-
ступлениях, и привлекать к этому процессу 
своих адвокатов. Такие заведомо предвзято 
настроенные господа участвовали в пере-
крестном допросе свидетелей, предоставляли 
Комиссии дополнительно документы, оправ-
дывающие поступки давних убийц и насиль-
ников, собирали и использовали собственную 
доказательную базу для их защиты… Надо ли 
говорить, что благодаря упомянутому «осо-
бому статусу» «Братства ветеранов» немало 
кровавых палачей смогли тогда выкрутиться. 
Комиссию Дешена подтолкнули и к еще одному 
явно тенденциозному решению: она отклонила 
переданные через советское посольство в 
Канаде предложения использовать на слу-
шаниях свидетельские показания, собранные 
среди жителей СССР. Объяснение этому было 
дано вздорное: мол, такие показания нельзя 

принимать во внимание, поскольку допросы 
свидетелей проводились не в соответствии с 
канадскими правилами. 

Главные итоги работы Комиссии мож-
но назвать вопиющими. В заключительном 
докладе, подготовленном зимой 1986-го, 
дана формулировка, фактически полностью 
реабилитирующая вооруженное соедине-
ние под названием дивизия СС «Галичина» 
(или, как в данном документе, «Галиция») и 
ее личный состав. «Дивизия «Галиция» (14 
Waffengrenadierdivision der SS) не должна 
быть обвинена как группа… Обвинения в во-
енных преступлениях против членов дивизии 
«Галиция» не были обоснованы ни в 1950 году, 
когда они были впервые выдвинуты, ни в 1984 
году, когда их повторили, ни перед лицом 
этой Комиссии…»

Бандеровская верхушка украинской 
диаспоры в Канаде давно проявляет заботу 
и о подрастающей молодежи. Чтобы после 
естественного ухода старшего поколения, 
«закаленного в боях против русских оккупан-
тов», настроения в среде канадских украинцев 
не изменились, здесь активно занимаются с 
детьми, с молодежью, промывая им мозги в 
духе неонацистской пропаганды. Деньги на 
проведение таких мероприятий, на создание и 
функционирование молодежных организаций, 
пропагандирующих традиции и идеи неза-
лежников, поддерживающих культ Бандеры, 
предоставляются в том числе и местными 
властями.

За прошедшие со времен послевоенной 
«бандеризации» Канады почти три четверти 
века можно отыскать лишь отдельные слу-
чаи, когда гитлеровские приспешники из 
числа ветеранов «Галичины» и других соеди-
нений СС были подвергнуты хоть каким-то, 
назовем это так, актам осуждения.

Весьма показательна история Влади-
мира Катрюка. Этот украинец в годы войны 
находился в составе одного из каратель-
ных подразделений СС. Подтверждено его 
участие в печально знаменитой Хатынской 
трагедии 1943 года, когда гитлеровцы рас-
стреляли и сожгли живьем 149 жителей бе-
лорусской деревни. Несколько свидетелей-
белорусов опознали в нем пулеметчика из 
команды карателей, бесчинствовавшей в 
Хатыни. Националисту-палачу удалось из-
бежать наказания, в 1951 году он под чужим 
именем по поддельным документам сумел 
выехать из Европы в Канаду, получил здесь 
гражданство. 

Дело Катрюка завертелось еще в 
1999-м. По ходу судебного расследова-
ния выяснились факты сообщения этим 
человеком ложной информации о себе и 
подмены документов. Но хотя известная 
правозащитная организация Центр Симона 
Визенталя указала его имя в списке десяти 
самых разыскиваемых военных преступни-
ков, канадские власти «нажали на тормоза». 
После разбирательств, затянувшихся почти 
на 8 лет, правительство страны отказалось 
выносить вердикт о лишении Катрюка граж-
данства — якобы не увидели в собранных 
материалах достаточных доказательств, 
свидетельствующих о военных преступле-
ниях этого человека. В итоге палач-эсэсовец 
продолжал спокойно коротать дни в своем 
доме и умер так и не осужденным в 2015-м 
на 94-м году жизни.

Заслуживают упоминания события со-
всем уж недавнего прошлого.

Летом 2020 года разразился весьма 
громкий скандал. В канадском Оквилле 
в ночь на 22 июня (как раз очередная го-
довщина начала Великой Отечественной) 
кто-то разрисовал краской установленный 
в городе памятник бойцам дивизии «Гали-
чина». Официально он посвящен «борцам 
за свободу Украины», а надпись на камне 
гласит: «Светлая память участникам боев 
под Бродами в 1944 году». 

Тут надо напомнить, что советские 
войска тогда окружили у городка Броды 
на Львовщине вражескую группировку из 
восьми дивизий, среди которых была и «Га-
личина». Все они оказались почти полностью 
уничтожены в котле. После этого «Галичи-
ну» пришлось формировать практически 
заново.

Неизвестные оставили на памятнике 
надпись: «нацистский монумент». Право-
охранительные органы сразу квалифици-
ровали это как уголовное преступление, 
«совершенное на почве ненависти». В от-
вет местные правозащитники высказали 
свое возмущение, упомянув, что «Галичина» 
действительно участвовала в боях и кара-
тельных акциях на стороне гитлеровцев. В 
ответ один из полицейских чинов заявил, 
что заявление насчет поддержки нацизма 
воевавшими в составе дивизии СС «Гали-
чина» является дезинформацией.

Однако нашлись журналисты, историки, 
которые смогли дать широкую огласку истин-
ной истории этого эсэсовского соединения 
и рассказать о «подвигах» его участников. 
В итоге дело «об осквернении» замяли, но 
и появившиеся по горячим следам предло-
жения демонтировать одиозный памятник 
тоже не спешили реализовать.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Нынешний 
скандал с 
чествованием 
украинца-
иммигранта, 
ветерана 
дивизии СС 
«Галичина» 
Ярослава Хунки, 
на заседании 
канадского 
парламента с 
участием первых 
лиц Канады 
и Незалежной 
привлек внимание к 
истории существования 
в Стране кленового 
листа большого количества 
украинских националистов. 
Мы попытались разобраться, 
откуда для них взялась столь 
«питательная среда» в этой 
североамериканской стране. 

ТАЙНЫ XX ВЕКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

28 сентября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яркий «макияж» ма-
трешки. 4. Каждый из дюжины сподвижни-
ков Христа. 10. «Проходная» впадина между 
горами. 11. Агент, знающий цены на рынке 
недвижимости. 13. Заветное кресло для 
престарелого принца. 14. Отдушина для 
горожанина на шести сотках. 15. Автобусы 
для жителей пригорода. 16. Урок на свежем 
воздухе с мольбертами. 18. Салон с очками 
и контактными линзами. 20. Продукт фа-
брики, где работал дядя кота Матроскина. 
22. Ящерица, «быстро меняющая имидж». 
23. Спутник жизни без отметки в паспорте. 
24. Резиновый тренажер, зажатый в ладони. 
27. Жмот, у которого снега зимой не выпро-
сишь. 30. Новшество на бричке Чичикова. 32. 
Маленькая речка, примкнувшая к большой. 
34. Творожно-мучной биток со сковородки. 
35. Футбольный клуб железнодорожников. 
36. «Пробег» человека в профессиональной 
сфере. 38. И забег, и плавание, и велогонка 
в триатлоне. 39. Посаженная веточка сморо-
дины. 40. Летняя «чайхана» в дачном домике. 
41. «Комплименты» триумфатору. 42. Горячий, 
взрывной антипод флегматика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неумеха, у которого все 
валится из рук. 2. Участь солдата, попавшего 
в лапы врага. 3. «Радужный» ассортимент 
банковских услуг. 5. Зимний драпчик с ме-
ховой опушкой. 6. Дугообразный потолок в 
трапезной. 7. Лающая «напарница» любителя 
утиной охоты. 8. Мелкая живность в рационе 
кита. 9. Чудодейственный пчелиный клей. 10. 
Мышка, подбирающая урожай за жнецом. 12. 
Политик, выступающий за коренные переме-
ны. 17. Искусственный язык международного 
уровня. 19. Симпатичные штанишки к платью 
Мальвины. 20. Машина с отвалом для вы-
равнивания дорог. 21. Приманка из арсенала 
рыбака. 25. Эдвин Мартон с музыкальным 
инструментом. 26. «Вскрытие», устроенное 
археологами с лопатами. 27. «Допинг» для 
водителя, не любящего медленной езды. 
28. Противотанковый ручной снаряд. 29. 
Архиерей во главе церковного округа. 31. 
Человек, готовый избавить вас от старья. 33. 
Обросший гражданин в кресле парикмахера. 
34. «Впивающееся» в стену «жало» дрели. 37. 
«Дрожалка» на полке с йогуртами. 38. Поток 
мыслей, вылившийся на бумагу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Перхоть. 4. Осколок. 10. Ретушер. 11. Лесоруб. 13. Краб. 14. Сага. 
15. Пьедестал. 16. Выучка. 18. Оправа. 20. Нарцисс. 22. Непоседа. 23. Аэродром. 24. 
Акционер. 27. Чайнворд. 30. Кокетка. 32. Обойма. 34. Колено. 35. Беспредел. 36. Овал. 
38. Холл. 39. Ловелас. 40. Трамвай. 41. Гадость. 42. Балаган.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подкова. 2. Хлеб. 3. Труппа. 5. Стойло. 6. Опус. 7. Караван. 8. Придирка. 
9. Пластина. 10. Радушие. 12. Барахло. 17. Кинофильм. 19. Поддувало. 20. Наемник. 21. 
Стройка. 25. Коновал. 26. Рукопись. 27. Четверть. 28. Рулевой. 29. Носорог. 31. Соблазн. 
33. Абсент. 34. Клемма. 37. Лото. 38. Хата.

ЛИСТОткуда в Канаде 
столько украинских 

националистов

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

И с Верной Зиночкой

ВДВОЁМ
С МУЗЫКИ

Международным Днём!
С ПОБЕДОЙ Гениев Чета!

С любовью Верные друзья

Вам, Анатолий,
ГЕНДИРЕКТОР
Арт-Центра,

Поздравлений спектр:
С Днём Гендиректора,

Наш ГЕНИЙ,
Всех Благ,

Здоровья ВЕК, Свершений!
20232023

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
29 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке
30 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

С 27 сентября пройдет льготная подписка в честь 
старшего поколения в центрах социального 

обслуживания населения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
28 сентября с 10.00 до 13.00
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское шоссе, д. 32
«Фили-Давыдково» ЦСО, ул. Артамонова, д. 6, к. 2
«Солнцево» ЦСО, ул. Богданова, д. 54
«Савеловский» ЦСО, ул. 1-я Хуторская, д. 5а
«Аэропорт» ЦСО, ул. Черняховского, д. 14
«Беговой» ЦСО, ул. Правды, д. 1/2
«Борисово» ЦСО, ул. Борисовские пруды, д. 42
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
29 сентября с 10.00 до 13.00
«Ховрино» ЦСО, ул. Флотская, д. 15, к. 1
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Головинский» ЦСО, ул. Онежская, д. 2
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, к. 1
«Ломоносовский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 87
«Котловка» ЦСО, Севастопольский проспект, д. 51
«Черемушки» ЦСО, ул. Наметкина, д. 9
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, к. 1

30 сентября с 10.00 до 13.00
«Нагатино-Садовники» ЦСО, 
проспект Андропова, д. 42, к. 1
«Обручевский» ЦСО, ул. Новаторов, д. 36, к. 5
«Гагаринский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 60/2
«Коньково» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д. 17, к. 1
«Северное Медведково» ЦСО, 
Студеный проезд, д. 4, к. 2
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
2 октября с 10.00 до 13.00
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Хорошевский» ЦСО, Хорошевское шоссе, д. 68, к. 5
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д.1б
«Нагатинский Затон» ЦСО, 
ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50
«Даниловский» ЦСО, Даниловская набережная, д. 2
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
«Капотня» ЦСО, Капотня, 1-й квартал, д. 14
Подробный список адресов ЦСО будет опубликован 
в ближайших номерах газеты «МК».

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ
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Памятник 
на кладбище 

в Оуквилле.

Эсэсовец Владимир Катрюк 
в годы войны... ... и в наши дни.

Ярослав Хунка на заседании 
парламента Канады. 

Сентябрь 2023 г.

Рейхсфюрер Генрих Гиммлер 
проводит смотр подразделениям 

дивизии СС «Галиция».

Плакат 1943 года. «Становитесь на 
борьбу с большевизмом в ряды 
Галицкой дивизии».
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«БАНДЕРИЗОВАННЫИ» 
кленовый 



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.09.2023.
1 USD — 96,5000; 
1 EURO — 101,9780.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день всеобщего доступа 
к информации
День работника атомной промышленности 

в России
День генерального директора в России
Всемирный день моря 
1773 г. — с форпоста Бударинский в 85 ки-
лометрах ниже по Яику от Яицкого городка 
началась Крестьянская война 1773–1775 годов 
под предводительством Е.И.Пугачева
2008 г. — первая ночная гонка в классе 
«Формула-1»
2018 г. — завершился китайский этап ралли-
рейда «Шелковый путь-2018» 
2018 г. — в Индонезии произошло разруши-
тельное землетрясение и цунами

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
6…8°, днем 20…22°. Небольшая облачность. 
Без осадков. Утром местами туман. Ветер 

юго-западный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 
6.25, заход Солнца — 18.13, долгота дня 
— 11.48. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ираклий Андроников (1908–1990) — пи-
сатель, литературовед, чтец, телеведущий, 
народный артист СССР
Брижит Бардо (1934) — французская кино-
актриса, певица, фотомодель
Александр Голобородько (1938) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Надежда Дурова (1783–1866) — кавале-
ристка, офицер, участница Отечественной 
войны 1812 года, писательница
Мария Киселева (1974) — синхронистка, 

трехкратная чемпионка мира и Олимпий-
ских игр, девятикратная чемпионка Европы, 
телеведущая

Николай Рыжков (1929) — государственный 
деятель, председатель Совета Министров 
СССР (1985–1991)

Художник Александр Савко сталкивает на 
холсте хрестоматийные сюжеты классиков 
с гламурными образами масс-культуры и 
мультяшного мира. Его работы наполнены 
остроумной и опасной игрой, парадок-
сальной поэтикой абсурдизма, которая 
стирает границы между тривиальным и 
прекрасным, натуральным и волшебным, 
обыденным и сакральным. Свой хорошо 
узнаваемый метод художник придумал в 
годы перестройки — в эпоху слома при-
вычной системы ценностей и ориентиров. 
Спустя 35 лет в своем новом цикле «Сказ-
ки острова Буяна» он вновь обратился к 
тому времени и создал 13 живописных 
иллюстраций в стиле Ивана Билибина к 
знакомым сказкам, претерпевшим транс-
формацию конца 1980-х — начала 1990-х. 
«МК» побывал в мастерской художника 
и узнал, почему Царевна-лягушка пре-
вратилась в мутанта, а Кощей оказался 
более одухотворенным, чем Василиса Пре-
красная, и что эти фантастические твари 
говорят нам сегодняшним.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Александр Савко (род. в 1957 г.) 
— заметная фигура современной 
московской художественной жиз-
ни последних 20–30 лет. Савко 
создает своего рода визуальные 

оксюмороны, в которых сталкиваются несо-
вместимые образы. Герои популярных муль-
тсериалов — Микки-Маус, Шрек, Симпсоны 
— вторгаются в композиции известных картин. 
Только на первый взгляд перед зрителем раз-
ыгрывается парадоксальная комедия, на самом 
деле все очень серьезно — картины Савко об-
нажают болезни информационного общества 
и агрессивность массовой культуры, запре-
дельную эклектичность современного 
сознания. 

Александр Савко больше похож на учителя 
математики, чем на современного художника. 
Никакого пафоса в его внешнем виде нет. Клас-
сическая стрижка, усы, серая футболка, джин-
сы. Он встречает с серьезным видом на пороге 
своей мастерской на Чистых прудах и проводит 

в подвал, который делит с другим художником. 
В дальнем уголке, с окошком, через которое 
можно, как в булгаковском «Мастере и Марга-
рите», наблюдать за ботинками прохожих, — его 
личное пространство. По периметру идут трубы 
коммуникаций. Из мебели — маленький стол и 
пара стульев. Под потолком пара креплений, 
которые держат свертки с графикой. Приемник 
играет Шостаковича. В углу неспешно закипает 
чайник. На мольберте последняя, 13-я, карти-
на из только законченного цикла — «Сказки 
острова Буяна». На холсте в живописной рамке 
переплетаются билибинские модернистские 
узоры со славянско-скандинавскими мотивами 
с пистолетами из блокбастерной фантастики. 
Сюжет тоже коллажный: Кощей пускает слюни 
и тянет костяные руки к красавице из металла, 
но девушка-киборг в кокошнике равнодушна к 
его злату и серебру. Она оказывается холоднее 
мертвого героя старой сказки.

Сказки подливали масла 
в огонь

— Говорят, все из детства. На каких 
сказках выросли вы?

— Мама читала мне и русские, и мол-
давские, и калмыцкие. Впечатление от них 
несравнимо с тем, что видишь на экране: во-
ображение работало, как мощный аппарат. 
Любая сказка любого народа и времени — это 
в какой-то мере рефлексия на происходящее и 
воспитание следующего поколения. С юности 
я с восхищением смотрел на сказочные иллю-
страции Ивана Билибина, на то, как он работает 
с мифотворчеством. И решил попробовать 
сам. Было это еще в конце 1980-х. С тех пор 
в стиле Билибина сделал несколько циклов. 
Почему-то все время к нему возвращаюсь, 
сейчас вот опять.

— Вы родились в Приднестровье и 
окончили Одесское художественное учи-
лище. Как оказались в Москве?

— Во время учебы у меня появилось много 
друзей в Одессе. Там формировалась новая 
волна современных художников, не последним 
в ней был Леонид Войцехов, с которым мы тогда 

сдружились. В конце 1980-х они обосновались 
в московском арт-сквоте в Фурманном пере-
улке. И я махнул к ним. 

— Что вы тогда делали как художник?
— Упражнялся в новых материалах, на-

пример, делал литографии на металле. Офи-
циально работал на экспериментальном заводе 
металлолитографии, где делал эскизы банок 
для овощных консервов. Эту базу я использо-
вал в своих творческих целях. 

— В Одессе вы учились на сценогра-
фическом факультете?

— Да, но ни дня не работал в театре, хотя 
у нас было сильное училище. 

— Почему? Не сложилось или не 
тянуло?

— Театральное закулисье оказалось 
мне не интересно. Но училище было силь-
ное. Туда был большой конкурс — 26 чело-
век на место. Я поступил с первого раза. 

— А в какой момент вы осознали 
себя художником?

— В детстве. Вокруг меня был узкий круг 
ребят, кто увлекался рисованием, и мы со-
ревновались. Я хотел во что бы то ни стало 
нарисовать лучше, чем приятель. Мог всю ночь 
корпеть над картинкой, чтобы переплюнуть 
шедевр сверстника и восхитить всех вокруг. 
Не знаю, откуда такая страсть, в семье не было 
художников.

— Ваша малая родина, город Бендеры, 
— столица Приднестровья, непризнанного 
государства. Как там проходило детство и 
как отразилось на вас?

— Детство было прекрасным. Это патри-
архальный город в чудесном месте — на рас-
путье, рядом Одесса, Кишинёв, границы, море. 
Не было желания оттуда уезжать. Многие туда 
ехали из Москвы, особенно люди пожилого воз-
раста — мечтали переехать и поливать розочки. 
До 1992 года там было очень уютно и спокойно. 
В Бендерах основная часть населения — рус-
скоязычная. Видимый приток молдаван начался 
в 1970-х. В 1990-е годы там все усложнилось. 
Сейчас — еще больше. Весной летал туда — в 
Тирасполь. У меня там родственники и дети, 
уже взрослые.

— Последние годы в Приднестровье 
неспокойно. Статус неопределенный. Что 
будет с этой территорией, как считаете?

— Да, статус подвешен в воздухе. Будущее 
зависит от того, как развернутся внешние собы-
тия сейчас, кто кого переломит. Малые силы по-
том подстроятся. Еще Стенли Кубрик говорил: 
«Большие страны ведут себя как гангстеры, а 
маленькие — как проститутки». А простые люди 
там хотят того же, что и везде: спокойствия. 
Кто сверху — спекулируют на национальных 
чувствах. Точно так же, как романисты в ХIХ 
веке, которые считали, что, сколько бы крови ни 
вылилось, это стоит того, чтобы снова воссияло 
ими самими придуманное былое величие новой 
Родины. Романтизм в итоге явился одним из 
родоначальников фашизма. 

— То, что вы сегодня делаете, как-то 
связано с малой родиной?

— Я не очень укорененный человек. Я лю-
блю всю круглую Землю.

— Ваши сказки про всю круглую Зем-
лю? Долго шли к новому циклу?

— Чуть больше полугода. Мне интересен 
сам процесс — переиздания старых сказок в 
новом обличье и реалиях, осовремененных. 
Сказки, даже самые дремучие и а-ля народные, 
во все времена во всем мире подвергались 
метаморфозам, перелицовывались вдоль и 

поперек. Поэтому я в своих иллю-
страциях необыкновенного шага 
не сделал, но внес временные 
коррективы.

 Взять хотя бы конец ХVII века: 
Шарль Перро и братья Гримм пере-
делывали существовавшие мифы под 
текущую политику — тогда в Европе 
начали создаваться по-настоящему 
национальные государства. Сказки 
подливали масла в огонь, подчеркивая 
принадлежность к нации, создавали 
новый национальный дух. А сейчас идет 
обратный процесс, который сопрово-
ждается дикарским восхищением 
новыми технологиями.

— А вы пользуетесь новы-
ми технологиями, нейросетями? 
Глядя на ваши работы, можно по-
думать, что этот коллаж создал 
искусственный алгоритм. 

— Нейросеть — это инструмент. Я 
с ней пока не работаю, может, это упро-
стило бы некоторые задачи. Создаю 
эскизы и коллажи с помощью старых 
известных программ, которые раньше 
делал вручную. Многие люди на перво-
бытном уровне начинают одушевлять 
новые технологии, как сказочных 
существ. Относиться не как к мо-
лотку, топору или стиральной ма-
шине, а как к чему-то живому. Эту 
тему я затрагиваю в своих работах. 
Помню, как 30 лет назад кричали, что 
пришел конец изобразительному ис-
кусству, но ведь не пришел же. Просто 
в искусстве появились новые формы 
и инструменты, как теперь появился 
еще один — нейросеть. 

— Можно сказать, что ваши ком-
пиляции предвосхитили алгоритмы 
ИИ.

— Можно сказать и так. Нейросеть 
может выдать удачный результат, 
но не всегда. У меня есть свой 
алгоритм, я умеренно использую 
инструменты, без фанатизма. 
Создаю эскиз, а потом делаю жи-
вописный вариант. Ничто не заменит 
натурального. 

Этот прекрасный 
бездушный мир

— Об этом иллюстрация сказки 
про Кощея Бессмертного и Царевну-
киборга — о бездушности искусствен-
ного интеллекта?

— Берите шире. Здесь описан без-
душный мир. Кощей — мертвый, царевна — 
железная. При этом он кажется более живым: 
у него есть желания, он вожделеет красавицу в 
кокошнике, пытается удивить ее золотом, но ей 
ничего не нужно. Для нее золото — мусор. Она 
представитель другого, искусственного мира. 
Это встреча двух бездушных существ. Текст 
для этой, как и других сказок, предоставили 
мне мои друзья, художники Юрий Хоровский и 
Константин Звездочетов — их труд сравним с 
работой Афанасьева и Даля. Записанные ими 
сказки обтесаны в мишуре современности, 
многие — в годы перестройки. Сказка — вечно 
обновляемый материал.

— Возвращаясь к сказкам перестройки 
сегодня, что вы хотите сказать?

— Все возвращается — в новом виде. 
— Давайте пройдемся по некоторым 

«Сказкам острова Буяна». Вот, например, 
«Заколдованное болото».

— Здесь третий сын выпустил стрелу, она 
улетела в болото, где живет царевна-лягушка. 
Но в болоте царевич находит мутантов вместо 
прекрасной девушки и лягушек с крылышками, 
которые никогда не превратятся в красави-
цу. Перспективы так себе: либо жить с мон-
стром, либо вернуться к батеньке на своем 
световом шаре, который используется как 
моноколесо.

— А тут Хозяйка Медной горы превра-
щается в персонажа с картины Сальвадора 

Дали с пустыми ящичками. Их можно 
заполнить?

— Разве что мишурой, которая идентична 
пустоте. 

— «Мухоморово царство». О чем эта 
сказка?

— Царские дочери отдыхают и предают-
ся забавам, и тут в их скучную расслаблен-
ную жизнь вторгаются необыкновенные 
всадники на сказочных серых волках. На 
одном — тысячеглазый злодей, на другом 
— бесстрашный царевич, стремящийся 

убить первого. Они ждали прекрасного принца, 
а тут эта орава, и то проносится мимо.

— Какая сказка для вас особенная из 
13?

— «Медвежья свадьба» больше времени 
заняла. Мишки и чернокожий джазмен танцу-
ют для молодых рэкетиров. Ребята эти хоть 
и в русских старинных костюмах, но образ 
жизни у них вполне современный — буржу-
азный. Летнее кафе для них — постоянная 
среда обитания. 

— Это, наверное, единственная 
сказка, где возникает американский 
персонаж, хотя раньше вы постоянно 

включали западных мультгероев в свои 
работы. Почему вы теперь уходите от этого 
противостояния, хотя в реальности оно как 
раз усилилось?

— Несмотря на отсутствие Микки-Мауса, 
оно есть.

— Мораль сей басни какова? И там, и 
там — одни пороки?

— Во многом. Сейчас внутри людей, 
взрослевших в годы перестройки, идет 
борьба. У кого-то западного больше, у 
других меньше, но все уже настолько за-
ражены западной культурой, что в одно 
поколение ее не изжить даже при агрес-
сивном воздействии. В старых циклах я 

соединял несоединимое, допустим, рус-
скую классическую живопись с Микки-Маусом 
или Симпсонами. А сейчас выискиваю то, что 
менее известно, но смотрю больше в прошлое, 
а не на то, что на поверхности, скороспелое. 
Я оставил персонажей из западных муль-
тфильмов еще и потому, что новых хороших у 
них нет, а старые неинтересно проигрывать 
снова и снова. Я не люблю топорные ходы. 
Мне важна игра, взаимосвязь контрастных 
персонажей, которых я сплетаю воедино. 

— Как вы ощущаете сегодняшнее 
время, когда есть запрос на традици-
онные ценности, понятное искусство, 
когда возрождается соцреализм, а 

современное искусство задвигается?
— Это все притянуто за уши. Соцреализм 

никому не нужен. Мы живем в мире капитализ-
ма. Другие люди заказывают музыку. 

— Зритель вас всегда понимает? 
— Понимает, да. Я замечаю, как люди 

вылавливают знакомые образы, а потом на-
чинают всматриваться, углубляться в суть. 
Однажды на одной выставке мальчик издали 
увидел картину с Симпсонами и изо всех сил 
потянул к ней своего флегматичного толсто-
го папашу. А потом он увидел, что знакомые 
ему герои «вклеены» в контекст классической 
картины. Думаю, что этот мальчик заинтере-
совался «антуражем» и потом повел отца уже 
в музей — знакомиться с первоисточниками. 
Так происходит цепная реакция, которая ве-
дет от образов масс-культуры к музейному 
искусству.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Год назад, 27 сентября, ушел из жиз-
ни Борис Моисеев. После этого дирек-
тору артиста Сергею Гороху пришлось 
сражаться с хейтерами и нападками 
по поводу наследства и др. Нелестные 
комментарии он услышал и от брата 
скончавшегося артиста. Несмотря на 
прессинг, Сергей Горох не забывал об 
обещании, которое дал сам себе: уста-
новить памятник Борису Моисееву. И вот 
27 сентября на Троекуровском кладбище 
состоялось торжественное открытие. На 
могиле появилась скульптура в полный 

рост. Церемония открытия была проду-
мана в стиле Бориса Моисеева — такая 
же изящная и красивая. 

— Когда случилось то, что случилось, я 
стал думать об увековечивании имени Бо-
риса Михайловича, — рассказал «МК» Сер-
гей Горох. — И мне в голову сразу пришла 
мысль взять фрагмент его танцевального 
номера «Боль разлуки». Это был любимый 
его номер. Скульптура из бронзы. Скульптор 
Филипп Трушин. Мы с ним начали работать, 
еще когда устанавливали памятную доску 
на доме Бориса Моисеева. Он много делает 
для Театра Вахтангова, для Шаинского из-
готавливал памятник. 

— А вы с кем-то советовались, как и 
что надо делать?

— Я советовался с Аллой Борисовной 
Пугачевой. Я ей предлагал свои идеи, а она 
даже предлагала финансовую помощь. Но я 
от нее отказался, потому что для меня было 
важнее получить какие-то ценные советы, по-
скольку до конца жизни она была с Борисом 
на связи и всегда ему помогала. Но я все рас-
ходы взял на себя, потому что это память о 
друге, наставнике, учителе. Мне предлагали 
помощь в этом вопросе, но я считаю, что это 
мой долг и я сам должен это сделать.

— Вы разговаривали с Пугачевой по 
телефону?

— Нет, виделись в Юрмале в июле, об-
суждали детали, она во многом со мной 
согласилась и дала какие-то дельные 
советы.

— Она не намекала, хочет ли приехать 
посмотреть на памятник?

— Нет, мы об этом с ней не говорили.
— А что по поводу родных Бориса Мо-

исеева? Вы с кем-то связывались, когда 
решили устанавливать скульптуру?

— Я написал письмо его брату, кото-
рый не очень хорошо отзывался обо мне. 
Тем не менее я его пригласил на открытие 
памятника и сказал, что даже могу взять на 
себя какие-то визовые вопросы (он живет 
в Канаде) и готов его принять в Москве. Но 
ответа от него я так и не получил. Он даже 
не отреагировал, когда мы открывали ме-
мориальную доску — барельеф на доме, где 
Борис родился и рос.

— Поклонники Юры Шатунова устра-
ивали целые паломнические туры на 
его могилу. А какие поклонники сейчас 
у Бориса Моисеева?

— Неадекватных фанатов у него нет. На 
его могиле всегда цветы, игрушки. Когда 
был возведен фундамент под памятник, на 
нем всегда лежали живые цветы, теперь они 
найдут свое место возле памятника.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«БОЛЬ РАЗЛУКИ» УВЕКОВЕЧИЛИ 
В ПАМЯТНИКЕ МОИСЕЕВУ
Брат артиста проигнорировал церемонию
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В конкурсе 36-го Токийского международ-
ного кинофестиваля, который откроется 23 
октября, состоится мировая премьера во-
енной драмы Алексея Германа-младшего 
«Воздух». Над картиной он работал более 
трех лет. Те, кто ее посмотрел, уверяют, 
что это лучший фильм Алексея. 

Фестиваль откроется фильмом немецкого 
классика Вима Вендерса «Прекрасные дни». 

Алексей Герман переносит зрителя в годы 
Второй мировой войны, а начинается все в дни 
блокады Ленинграда. В смешанный авиацион-
ный полк, в составе которого воюют в основном 
мужчины, прибывает подразделение юных 
летчиц. Алексей стал не только режиссером 
фильма, но и соавтором сценария, над которым 
работал с Еленой Киселевой, которая постоян-
но сотрудничает с Андреем Кончаловским. 

«Для нас было важным не только создать 

глубокий, эмоциональный фильм, но и макси-
мально передать ощущение документальности 
происходящих на экране событий, чувства пи-
лотов в кабинах самолетов, аэродромный быт 
и искренность чувств. Большую часть фильма 
мы посвятили сценам боев, и горжусь тем, что 
нам удалось снять их с максимально возможной 
подлинностью», — говорит Алексей Герман. 

Больше трех лет продолжались съемки кар-
тины. Снимали в Карелии и Санкт-Петербурге, 
Ленинградской, Саратовской и Новгородской 
областях, а также в павильоне, где построили 
LED-экран размером с четырехэтажный дом, а 
также несколько подвесных экранов площадью 
более 800 кв. м. Применялись инновационные 
технологии интегрирования графики непосред-
ственно во время съемки воздушных боев. На 
натуре их приходилось снимать даже в непого-
ду, а что это значит, понимают даже далекие от 

авиации люди. Было задействовано несколько 
типов самолетов, на которые закреплялись 
камеры. Для съемок воссоздали советские 
и немецкие полевые аэродромы, некоторые 
модели самолетов военной поры. Теперь они 
вошли в экспозицию музея в Кронштадте. Вос-
создали блокадные интерьеры Эрмитажа и 
улицы разрушенного Сталинграда. 

Художником-постановщиком и художником 
по костюмам этого сложнейшего проекта стала 
Елена Окопная — жена Алексея Германа, обла-
дательница «Серебряного медведя» Берлинале 
2018 года за выдающийся художественный 
вклад в киноискусство (за фильм «Довлатов» 
Алексея Германа). Она скрупулезно работала. 
Многие костюмы сшиты вручную в соответ-
ствии с тем, какими они были в ту историческую 
эпоху, воссоздавали даже нитки, из которых 
потом воссоздавалась по возможности аутен-
тичная ткань. По словам Елены, ей важно было 
детально воспроизвести быт войны, включая 
реконструкцию военных аэродромов. 

В операторской группе сложнейшей во-
енной картины тоже работали женщины — На-
талья Макарова и Юлия Галочкина. 

 Алексей Герман в свое время в поисках 
новых лиц бросил клич в соцсетях, и к нему 
обратились сотни молодых и неизвестных ак-
трис. Кому-то из них повезло, но главные роли 
все-таки сыграли уже известные актрисы Ана-
стасия Талызина и Аглая Тарасова. Анастасия 
— внучка Валентины Талызиной. Аглая — дочь 
Ксении Раппопорт. Как раз в эти дни на Между-
народном кинофестивале в Сан-Себастьяне 
проходит мировая премьера фильма «Привет, 
мама» Или Малаховой, где Аглая сыграла одну 
из главных ролей. В фильме также снимались 
Сергей Безруков, Елена Лядова, Антон Шагин, 
Кристина Лапшина, Мария Мельникова.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВОЕННУЮ ДРАМУ АЛЕКСЕЯ ГЕРМАНА-
МЛАДШЕГО УВИДЯТ В ТОКИО
«Воздух» 
создавался 
более трех 
лет и выходит 
в непростое 
время Алексей  Герман 

на съемочной  
площадке.

Новинка! Книга! Уникальный, принци-
пиально новый для молодежи носитель 
информации! Информация передается 
в мозг напрямую через глаза! Никаких 
USB, Wi-Fi и ИК-портов.

Единственное море, которое я видел этим 
летом, — это море работы...

— У каждого свои недостатки, и все 
знать невозможно! У меня брат — физик-
ядерщик, а Милан с Мадридом путает.

— Тебе сейчас смешно, а в будущем одному 
из этих городов, возможно, станет очень 
грустно...

Таксист рассказывает пассажиру:
— Мне нравится моя работа. Сам себе на-
чальник, никто мне не указ.
— Здесь налево!

— Как вам не стыдно выгуливать собаку без 
намордника?
— Да жалко ее, болеет, скоро помрет, пусть 
хоть порадуется немного.
— И чем это она таким болеет?
— Бешенством.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Эффект от массового внедрения тех-
нологий ИИ при условии максималь-
ных инвестиций к 2030 году обеспе-
чит рост номинального ВВП России на 
11,2 трлн рублей.

«Потенциал у технологии колоссальный. 
Раскрыть его как раз поможет обновленная 
Национальная стратегия развития ИИ до 2030 
года. Она включает в себя меры по развитию 

инфраструктуры, науки и кадров», — рассказал 
зампредседателя Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко.  

В 2025 году ИИ позволит российским ор-
ганизациям сэкономить около 1 трлн. К 2030 
году 5 тысяч организаций получат льготный 
доступ к вычислительным мощностям для 
разработки ИИ.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ЧЕРНЫШЕНКО: ВНЕДРЕНИЕ ИИ УВЕЛИЧИТ ВВП
НА 11,2 ТРЛН РУБЛЕЙ К 2030 ГОДУ
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